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Какие факторы 
будут определять рынок e-commerce в Сибири в ближайшие два-три года|19

Экономика региона

— торговля —

На фоне стагнации
По разным оценкам, объем рынка 
e-commerce России в 2015 году соста-
вил от 650 до 800 млрд руб. Тогда он 
вырос на 10–16% против средних 42% 
в период с 2008 по 2014 годы. Причи-
ной замедления темпов стали санк-
ции, инфляция, снижение доходов 
населения, сокращение доли потре-
бительского кредитования. Однако в 
текущем году e-commerce вновь про-
демонстрировала взрывной рост.

«По результатам шести месяцев 
2016 года объем рынка электроники 
и бытовой техники (около трети все-
го рынка интернет-торговли) в СФО 
составил 6,5 млрд руб., рост по срав-
нению с аналогичным периодом 
прошлого года составил 19,5%»,— го-
ворит PR-директор Ассоциации ком-
паний интернет-торговли (АКИТ) 
Юлия Галева. «В первом полугодии 
2016 года онлайн-продажи в Сибири 
выросли на 19%. Доля онлайна в обо-
роте рынка электроники и бытовой 
техники за первые шесть месяцев го-
да составила 12%, и она растет (сред-
ний показатель по российскому 
рынку — 17,6%)»,— со своей стороны 
констатирует руководитель департа-
мента по связям с общественностью 
компании «М.видео» Валерия Андре-
ева. Интернет-продажи в «М.видео» 
за девять месяцев года в среднем вы-
росли на 30%, онлайн-ритейл в Но-
восибирске прибавил 52% объема, в 
Красноярске — на 55%.

«У нас динамика роста заказов из 
интернет-магазинов за девять меся-
цев 2016 года к аналогичному пери-
оду прошлого года составила 76%,— 
отмечает директор по маркетингу 
компании СДЭК (оператор экспресс-
доставки документов и грузов) Оль-
га Малиновская.— Здесь сказыва-
ются последние тенденции рынка 
— крупные игроки дистанционной 
торговли делают ставки на выход в 
регионы и усиление своих позиций 
в удаленных и малых населенных 
пунктов». «В 2015 году продажи на-
шего направления e-commerce уве-
личились на 87%, по итогам перво-
го полугодия 2016 года онлайн-про-
дажи компании удвоились»,— ком-
ментирует руководитель отдела мар-
кетинга и интернет продаж груп-
пы компаний «Обувь России» Ири-
на Поддубная. В перспективе доля 
e-commerce в выручке компании 
может достичь 10–15%, ожидают в ГК 
«Обувь Россия».

По данным директора розничной 
сети компании «Ситилинк» Алексан-
дра Лозовского, с марта 2015 года по 
март 2016 года число посещений ин-
тернет-магазинов в стране выросло 
на 7%, в Сибири — на 5%. При этом ау-
дитория интернет-покупателей в Си-
бири растет быстрее, чем в среднем 
по России, соотношение составляет 
42% к 34%. По оценкам TNS, в 2015 го-
ду в Сибирском федеральном округе 

совершили покупки онлайн около 
3,44 млн человек. Это 81% всех поль-
зователей интернета старше 18 лет 
в СФО. Средний чек онлайн-покуп-
ки вырос с 3,6 тыс. руб. в 2014 году до 
4 тыс. руб. в 2015 году.

Вместе с ростом рынка онлайн-
компании отмечают перемены в по-
требительских предпочтениях сиби-
ряков в сегменте e-commerce. «Часть 
изменений связана с последствия-
ми кризиса. Сибиряки стали приоб-
ретать более доступные бренды,— 
говорит директор компании е2е4 
Кирилл Красильников.— Если го-
ворить о гаджетах, то дорогие смарт-
фоны уступили место более бюджет-
ным; появились новые игроки из 
Китая, спрос на товары которых ста-
бильно растет. Во-вторых, возросла 
потребность в ремонтных услугах. 
Если раньше в случае поломки люди 
могли позволить себе покупку ново-
го товара, то сейчас они стараются 
продлить срок жизни устройства».

Наиболее популярны у сибиря-
ков товары для дома и дачи, а также 
электроника и компьютерная техни-
ка, указывает директор по развитию 

Яндекс.Маркета Александр Феокти-
стов. «Кроме того, в Сибири у покупа-
телей интерес к автомобильным то-
варам, товарам для спорта и отдыха 
выше, чем в среднем по России»,— 
подчеркивает он. «Сегмент быто-
вой техники и электроники пользу-
ется особой популярностью, на не-
го приходится 34% онлайн-продаж, 
одежда и обувь (включая детские) со-
ставляют 25,8% и 13% покупок соот-
ветственно, автозапчасти и авто ак-
сессуары — 9%, парфюмерия и кос-
метика — 8%, товары для дома — 5%, 
спорттовары — 4,5%, прочее — 12,2% 
(сюда входят подарки, зоотовары, 
офисное оборудование, строймате-
риалы, украшения, книги…)»,— де-
лится статистикой Ольга Малинов-
ская. Аналитики «М.видео» отмеча-
ют, что последние два года традици-
онными лидерами при заказе в ин-
тернет-магазине являются iPhone, 
кофемашины и крупная бытовая 
техника. «В Сибири за девять меся-
цев 2016 года самыми востребован-
ными для онлайн-заказа стали холо-
дильники, стиральные машины, те-
левизоры и смартфоны»,— отмечает 
Валерия Андреева.

Время экспансии
Динамичный рост e-commerce при-
влекает на этот рынок новых игро-

ков. Конкуренция ужесточается от 
месяца к месяцу, отмечают ритей-
леры. Одним из последних гром-
ких событий, обещающих рын-
ку передел, стал приход в Новоси-
бирскую область компании «Сити-
линк», федерального дискаунтера, 
специализирующегося на прода-
же электроники и бытовой техни-
ки. В конце августа «Ситилинк» от-
крыл в Новосибирске полнофор-
матный центр терминальной тор-
говли (900 кв. м), который стал вто-
рым магазином компании на тер-
ритории СФО: первый еще в 2014 
году был открыт в Красноярске (2,8 
тыс. кв. м). «В наших планах до кон-
ца года открыть второй полнофор-
матный магазин после того, как бу-
дет проведена оценка рентабель-
ности первого, а также в ближай-
шей перспективе — выйти в Омск, 
Томск, Барнаул, Кемерово и Ново-
кузнецк»,— сообщил генеральный 
директор компании «Ситилинк» 
Михаил Славинский, отметив, что 
инвестиции в один объект состав-
ляют около 50 млн руб. Также в те-
чение ближайших двух лет компа-
ния намерена открыть в Новоси-
бирской области до 12 пунктов вы-
дачи заказов. «В случае реализации 
всех планов мы сможем занять до 
15% „электронного“ онлайн-рын-

ка Новосибирской области»,— счи-
тает господин Славинский. За два 
года в сибирскую экспансию «Си-
тилинк» планирует вложить около 
400 млн руб. Доля «Ситилинк» на 
рынке интернет-торговли России 
оценивается в 5–6%, выручка ком-
пании в прошлом году составила 
36,5 млрд руб.

За новосибирского потребителя 
«Ситилинку» придется побороться 
не только с федеральными игрока-
ми (DNS, «М.видео», «Эльдорадо», 
Media Markt), которые держат око-
ло 70% рынка e-commerce электро-
ники и бытовой техники в регио-
не, но и с сильными региональны-
ми компаниями. «Растущий рынок, 
безусловно, привлекателен. На не-
го смотрят все, начиная от студен-
тов, открывающих свой первый не-
большой бизнес, заканчивая круп-
нейшими ритейлерами страны. 
Не секрет, что в последние два го-
да все федеральные игроки приш-
ли в онлайн, причем громко зая-
вив о себе. За это время они отъели 
в онлайне серьезную долю»,— под-
черкивает Михаил Славинский. По 
данным аналитиков «Ситилинк», 
объем рынка электроники и быто-
вой техники Новосибирска в 2015 
году составил 20 млрд руб., объем 
рынка интернет-продаж в этом сег-

менте — около 5,5 млрд руб. В це-
лом рынок онлайн-торговли Ново-
сибирской области оценивается в 
18 млрд руб.

На территориальную экспансию 
в ближайшие годы нацелена и но-
восибирская компания e2e4. «Про-
шлый год был единственный, когда 
мы не выросли по обороту и откры-
ли всего один филиал (в Тюмени). 
Однако именно в этот период была 
подготовлена почва для важных по-
воротных решений, которые мы ре-
ализовываем в этом году: выход на 
рынок Дальнего Востока и успешное 
закрепление позиций, развитие сер-
висных услуг и клиентского серви-
са и многое другое»,— рассказывает 
Кирилл Красильников. Если в 2013 
году у компании было 19 магазинов, 
то сегодня — 25 в 15 городах Сибири 
и Урала. До конца 2016 года плани-
руем укрепить позиции во Владиво-
стоке и выйти на рынок Хабаровска. 
«У нас развита и отлажена собствен-
ная система логистики внутри горо-
да. В междугородних перемещениях 
мы пользуемся услугами транспорт-
ных компаний, потому что при теку-
щих объемах продаж развитие соб-
ственной системы грозит увеличе-
нием сроков поставок. Здесь мы не 
можем рисковать»,— пояснил госпо-
дин Красильников.

А вот компания СДЭК в этом году 
пересмотрела первоначальные пла-
ны по открытию филиалов. «В этом 
году мы планировали открыть фи-
лиалы еще в двух странах вдобавок 
к существующим шести: России, Ки-
таю, Армении, Беларуси, Киргизии 
и Казахстану. Но отказались от этой 
мысли, решив усилить присутствие 
и отточить все операционные дей-
ствия там, где мы уже есть»,— рас-
сказала Ольга Малиновская. Вместе 
с тем компания продолжит откры-
вать новые офисы и искать страте-
гических партнеров для усиления 
своих позиций на рынке, заметила 
госпожа Малиновская.

Опора на мобильность
Одним из главных трендов по-
следних трех лет участники рынка 
e-commerce называют рост мобиль-
ного трафика и увеличение числа 
покупок через телефоны и планше-
ты. Те, кто сегодня может предоста-
вить потребителю возможность ку-
пить товар через мобильное устрой-
ство, имеют несомненное конку-
рентное преимущество на рынке, 
отмечают эксперты. «Покупка товара 
через мобильные устройства меняет 
рынок интернет-торговли, большее 
значение приобретают мобильные 
версии сайтов, приложения магази-
нов, торговля через социальные се-
ти (которая на сегодня остается вне 
регулирования)»,— говорит Юлия 
Галеева.  По данным Михаила Сла-
винского, уже около 50% продаж в 
онлайн происходит с мо-
бильных устройств. 

Ритейлеры закрепились в Интернете

По итогам 2016 года российский 
рынок e-commerce достигнет 
отметки в 1 трлн руб., предрекают 
в «Ситилинк»

Доля e-commerce на рынке сибирского ритейла в ближайшие годы продолжит стремительно увеличиваться, прогнозируют участники ин-
тернет-торговли. При среднем показателе роста в 18–22% некоторые сибирские игроки заявляют о дважды увеличившемся объеме про-
даж в этом году. Тенденцией ближайших лет станет все большее стирание границы между традиционной «полочной» розницей и продажа-
ми онлайн.
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НОВОСИБИРСК

Азимут-отель «Сибирь»
ул. Ленина, 21
Отель-центр «Аванта»
ул. Гоголя, 189/1
Отель River Park
ул. Добролюбова, 2
«Маринс Парк Отель 
Новосибирск»
Вокзальная магистраль, 1
Отель Domina
ул. Ленина, 26
Отель Marriott
ул. Орджоникидзе, 31
Отель 
Park Inn by Radisson
ул. Шамшурина, 37
Отель Gorskiy City
ул. Немировича-Данченко, 
144
Гостиница «Северная»
пр. Дзержинского, 32
Отель «Метелица»
ул. Добролюбова, 195
Мини-отель Shale
ул. Нижегородская, 18
Мини-отель Red Hotel
Красный проспект, 153а

СИТИ Отель
ул. Блюхера, 77

Бутик-отель Nord Castle
ул. Аэрофлот, 88/8

Ресторан La Maison
ул. Советская, 25

Бар-ресторан «Бочкари»
ул. Челюскинцев, 21

Ресторан 
«Вкусный Центр»
пр. Лаврентьева, 4

Ресторан «Скоморохи»
ул. Челюскинцев, 21

Ресторан Mexico
ул. Октябрьская, 49

Трактиры 
«Печки-Лавочки»:
ул. Ленина, 1
Красный проспект, 157
ул. Ильича, 6
ул. Кирова, 108

Ресторан «На Даче»
Дачное шоссе, 5

Рестораны BEERMAN:
Вокзальная магистраль, 1
ул. Каменская, 7
пл. Маркса, 7
ул. Добролюбова, 2а

Ресторан 
«#СИБИРЬСИБИРЬ»
ул. Ленина, 21

Ресторан-гриль 
«Фенимор Купер»
ул. Советская, 64

Ресторан «Библиотека»
ул. Советская, 20

Кафе «Амиго»
ул. Мусы Джалиля, 11

Кафе «Восток-Запад»
ул. Ильича, 6

Кафе «Самарканд»
ул. Ленина, 12

Кафе «Шанхай»
Красный проспект, 13

Кафе PREGO CAFE
пл. Труда, 1

Гриль-бар «Дружба»
ул. Кошурникова, 39/1

Коктейль-бар Black Milk
ул. Ядринцевская, 21

Музыкальный бар 
«Республика Рок»
ул. Фрунзе, 5

Гастрономический те-
атр PuppenHaus
ул. Чаплыгина, 65/1

Стейк-хаус «Гудман»
ул. Советская, 5

Кафе-блинная Blisso
ул. Ленина, 20

Кофейня Cinema
ул. Ленина, 7
Кафе Éclair
Ядринцевская, 21
Кофейни Traveler`s 
Coffee:
ул. Ленина, 6
Красный проспект, 65
пр. Карла Маркса, 43
Каменская, 1а
Кофейни «Чашка Кофе»
Красный проспект, 22
Морской проспект, 54
ул. Залесского, 5/1
ул. Максима Горького, 78
Имидж-лаборатория 
персонального стиля
ул. Урицкого, 32

Квартирное бюро 
«Подушка-люкс»
ул. Нарымская, 23

БЕРДСК

Курорт-отель 
«Сосновка»
пос. Новый

КЕМЕРОВО

Отель 
«Томь Ривер Плаза»
Притомская 
набережная, 7
Кофейни 
Traveler’s Coffee
ул. Весенняя, 16
ул. 50 лет Октября, 26

НОВОКУЗНЕЦК

Гостиница «Паллада»
ул. Лазо, 18
Кофейни 
Traveler’s Coffee
ул. Кирова, 33
пр. Металлургов, 25

ТОМСК

Отель «Магистрат»
пл. Ленина, 15

Ресторанный комплекс 
«БАМБУК»
ул. Гагарина, 2
Ресторан 
«Славянский базаръ»
пл. Ленина, 10
Ресторан «The Хмель»
ул. Ленина, 95
Кафе 
«Миллионная, 80/1»
пр. Ленина, 80/1
Кофейня 
«Кофешенкъ»
пр. Ленина, 63
Кафе-кофейня 
Baden-Baden
ул. Вершинина, 19

БАРНАУЛ

Гостиница «Сибирь»
Социалистический пр., 116
Ресторан Velvet
пр. Ленина, 80
Кофейня 
«Центральная»
пр. Ленина, 57
Кофейня 
«Крем-холл»
Социалистический пр., 116

в лучших местах Сибири
Указанные здесь организации индустрии 
гостеприимства приобретают 
газету «Коммерсантъ» 
для своих клиентов



– тенденции –

Сибирская альтернатива
По предварительным данным Ростуризма, с 
июня по август 2016 года туристский поток 
в регионах России вырос в среднем на 10–
15% по сравнению с аналогичным периодом 
прошлого года. «Высокий летний сезон 2016 
года прошел успешно. Хотя проходил в не 
совсем обычных условиях: с самого начала 
были закрыты два самых массовых направ-
ления пляжного отдыха — Турция и Египет, 
что предопределило для нас ряд вызовов и 
задач,— комментирует особенности летне-
го турсезона глава Ростуризма Олег Сафо-
нов.— Чтобы обеспечить достойную альтер-
нативу тем, кто привык проводить отпуск на 
курортах этих стран, Ростуризм принимал 
меры для создания отечественного турпро-
дукта, способного по цене и потребитель-
ским свойствам конкурировать с временно 
недоступными для россиян египетскими и 
турецкими предложениями».

Среди наиболее популярных внутрирос-
сийских направлений отдыха оказались 
Крым (более 3 млн отдохнувших, рост, сред-
няя заполняемость санаторно-курортных и 
гостиничных учреждений 75%), Краснодар-
ский край (8,9 млн человек, загруженность 
гостиниц в Сочи составляла 82%), Кавказ-
ские минеральные воды Ставропольского 
края (загрузка санаторно-курортных учреж-
дений достигала 96%), Кабардино-Балкария 
и Алтайский край.

Загруженность гостиниц и пансионатов 
в наиболее популярных курортных зонах — 
в Белокурихе и на левобережье реки Катунь 
в Алтайском районе — составила 85–90%, со-
общает цифры Ростуризм. «Стабильно вы-
сокую динамику по росту турпотока, степе-
ни загрузки номерного фонда, глубине про-
даж и раннему бронированию показывает 
курорт Белокуриха,— говорит директор ту-
ристского центра Алтайского края „Алтай-
турцентр“ Татьяна Сажаева.— Растет востре-
бованность, в том числе и со стороны само-
стоятельных путешественников, объектов 
туристского притяжения в тех районах Ал-
тайского края, которые традиционного счи-
таются удаленными от главных туристских 
направлений. Мы видим высокий интерес 
к индивидуальным, авторским турам, кото-
рые туристы, как пазл, формируют сами из 
набора интересных объектов и событийных 
мероприятий с акцентом на „уехать подаль-
ше в глушь“».

По оценке президента Алтайской регио-
нальной ассоциации туризма Елены Чупи-
ной, спрос на услуги организации активных 
путешествий по Алтаю вырос примерно на 
30%. «Увеличение доли продаж по внутрен-
нему туризму в целом вырос более чем в 2,5 
раза, при сокращении международного ту-
ризма. Немного поменялся и сам турист, в 
сравнении с прошлым годом было продано 
больше дорогих туров с высоким уровнем 
сервиса»,— рассказывает госпожа Чупина.

Доля внутреннего туризма в валовом ре-
гиональном продукте Алтайского края по 
итогам 2015 года составила около 6%, при-
том, что в 2006 году она оценивалась в 1,2%. 
За десять лет туристический поток в Алтай-
ский край вырос в 3,3 раза. «В регионе раз-
виваются лечебно-оздоровительный, сель-
ский, научно-познавательный, экстремаль-
ный, событийный и деловой виды туриз-
ма»,— перечисляет Татьяна Сажаева.

Спрос выше предложения
С июня по август Алтайский край принял бо-
лее 650 тыс. туристов — это на 12% больше, 
чем за тот же период в 2015 году. В регионе 
действуют около 970 туристических органи-
заций, из которых чуть больше 700 — кол-
лективные средства размещения, детские 
оздоровительные лагеря и сельские «зеле-
ные» дома. Общее количество мест единов-
ременного размещения в коллективных ту-
ристско-рекреационных и санаторно-оздо-
ровительных, а также детских оздоровитель-
ных учреждениях составляет 50,7 тыс., в том 
числе круглогодичных — 19,6 тыс. В состав 
санаторно-курортного комплекса региона 
входит 43 санатория на 9 тыс. мест. Ежегод-

но в санаториях Алтайского края отдыхают 
и оздоравливаются более 200 тыс. человек.

«Летом большим спросом пользовались 
дорогие отели, в которых места нужно бы-
ло бронировать заблаговременно,— отме-
чает Елена Чупина.— Связано это с тем, что 
„закрытие“ зарубежных массовых направ-
лений привело к росту спроса баз отдыха 
с сервисом, приближенным к курортному. 
По-прежнему в разгар сезона есть дефицит 
комфортабельного размещения по разум-
ным ценам».

По словам заместителя генерального ди-
ректора по стратегическому развитию АО 
«Курорт Белокуриха» Олега Акимова, запол-
няемость номерного фонда санаториев Бело-
курихи (15 санаторно-курортных комплек-
сов на 5 тыс. мест единовременного разме-
щения) минувшим летом достигала 130%. 
«Много было отдыхающих с детьми, при-
ходилось создавать дополнительные ме-
ста. Мы справились, но перегрузка для пер-
сонала и инфраструктуры была существен-
ной»,— объясняет господин Акимов. При-
чем, отмечает он, санатории АО «Курорт Бе-
локуриха» переполнены на протяжении 
почти всего года. В октябре заполняемость 
фонда составила 102%, на этом же уровне 
ожидается спрос и в ноябре. По итогам года 
региональные власти ожидают, что количе-
ство отдохнувших в Алтайском крае превы-
сит отметку в 2 млн человек (в 2015 году тур-
поток составил 1,9 млн человек).

Туристический интерес к Белокурихе 
подстегивается развитием субкластера «Бе-
локуриха-2», который будет включать сана-
торную часть и зимний курорт на 3 тыс. мест. 
Проект реализуется в рамках федеральной 
целевой программы «Развитие внутренне-
го и въездного туризма в РФ». «Возрос турпо-
ток в Белокуриху-2, несмотря на то, что кро-
ме инфраструктуры там еще почти ниче-
го не построено. Это побудило нас к созда-
нию новых туристических маршрутов, как 
пешеходных, так и транспортных, где мож-
но покататься на квадроциклах и снегохо-
дах. Маршруты оборудовали скамейками и 
указателями»,— рассказывает Олег Акимов. 
За год протяженность туристических марш-
рутов вблизи субкластера «Белолокуриха-2» 
увеличилась более чем вдвое — с 20 до 42 км, 
констатирует топ-менеджер АО «Курорт Бе-
локуриха». За время реализации проекта «Бе-
локуриха-2» бизнес инвестировал в него око-
ло 1 млрд руб.

«Мы активно и системно занимаемся про-

движением как новых объектов (а их толь-
ко в строящейся Белокурихе-2 практиче-
ски раз в две недели прибывает по одному-
двум), так и показываем объекты давно из-
вестные, но мало востребованные туриста-
ми. Их у нас больше 4,5 тысяч»,— говорит Та-
тьяна Сажаева.

Иностранный гость
Серьезным импульсом для развития турист-
ской и санаторно-курортной сферы в Алтай-
ском крае стала реализация инвестицион-
ных проектов федерального уровня. Это осо-
бая экономическая зона туристско-рекреа-
ционного типа «Бирюзовая Катунь» (с 2007 
года количество туристов достигло 2,7 млн, 
в 2015 году ОЭЗ посетили 440 тыс. человек), 
игорная зона «Сибирская монета» (с 2014 го-
да первое за Уралом казино посетили 43 тыс. 
человек, размер налоговых поступлений в 
бюджет края от деятельности организато-
ра азартных составил более 40 млн руб.), ту-
ристско-рекреационные кластеры «Бело-
куриха» и «Барнаул-горнозаводской город», 
автотуристский кластер «Золотые ворота». 
Только по этим пяти проектам планируется 
привлечь около 70 млрд руб. государствен-
ных и внебюджетных инвестиций, из ко-
торых 11,4 млрд руб. уже освоено (5,5 млрд 
руб. — средства частных инвесторов), в обо-
рот будет введено более 12 тыс. современ-
ных мест размещения.

Традиционная целевая аудитория курор-
тов Алтайского края — жители сибирских 
мегаполисов. Но география отдыхающих 
год от года расширяется, отмечают эксперты. 
«Стало больше туристов из городов европей-
ской части России. Большим спросом стали 
пользоваться комбинированные програм-
мы по типу „за короткий срок больше уви-
деть“»,— рассказывает Елена Чупина. «Рас-
ширение географии полетов ближайших 
к нашим туристским зонам аэропортов да-
ет надежду на расширение и более взвешен-
ный интерес со стороны жителей Уральско-
го региона, европейской части страны»,— 
считает Татьяна Сажаева.

Растет и интерес к региону со стороны 
иностранных граждан. Если в 2014 году тур-
организации Алтайского края оказали услу-
ги 62,09 тыс. иностранцев, то в 2015 году — 
62,59 тыс. «В этом сезоне был виден прирост 
числа иностранных туристов приблизитель-
но на 20%. В первую очередь это обусловле-
но общей экономической ситуацией в мире. 
Мы стали более доступны с падением курса 
национальной валюты относительно долла-
ра и евро»,— объясняет Елена Чупина. Боль-
ше всего иностранных туристов в Алтайский 
край приезжают из Казахстана и Китая. «Наш 
турбизнес активно использует открывшие-
ся возможности безвизового въезда в Мон-
голию для привлечения интересующихся 
этим направлением иностранцев, увеличи-
вая и делая более комфортным путешествие 
в сцепке русский Алтай плюс Монголия»,— 
замечает Татьяна Сажаева. «Если в прошлые 
годы больше всего иностранцев, приезжав-
ших в Алтайский край, были немцы, так как 
в регионе живет много переселенцев из Гер-
мании, то еще в прошлом в году на первое 
место вышел китайский турист»,— констати-
рует председатель совета директоров гости-
ницы «Барнаул» (320 номеров) Сергей Воро-
нов. По его словам, из-за роста туризма, пре-
жде всего делового, средняя загрузка гости-
ницы за год увеличилась с 40 до 55%.

Сельская экзотика
В регионе активно развивается и сельский ту-
ризм. «Вовлечение сельских муниципальных 
районов в процесс оказания услуг алтайского 
гостеприимства — это наше стратегическое 
направление,— рассказывает Татьяна Сажа-
ева.— И вопрос не в количестве сельских до-
мов — оно год от года растет, и практически в 
каждом из 59 сельских районов есть кому до-
стойно принять гостей. Вопрос в стабильном 

и гарантированном качестве приема. Мы хо-
тим сделать пребывание в каждом сельском 
доме запоминающимся, с изюминкой, здесь 
очень высокий потенциал, ведь наши вла-
дельцы сельских гостевых домов варят с го-
стями настоящие сыры, летают на парапла-
нах, погружают их в быт сибирских старове-
ров, возят на джипах в парковые зоны и труд-
нодоступные места, угощают парной барани-
ной и свежевыловленной рыбой».

Для повышения качества оказания услуг 
сельского туризма в августе текущего года 
несколько владельцев гостевых домов под-
писали соглашение о сотрудничестве с меж-
дународной федерацией «Крестьянское го-
степриимство» (Франция). «Цель создания 
нашей ассоциации — содействие разви-
тию сельского туризма в Алтайском крае, в 
том числе формирование эффективной си-
стемы поддержки сельского туризма, совер-
шенствование нормативно-правовой базы, 
стандартизация деятельности гостевых до-
мов региона, продвижение и популяриза-
ция продукта членов ассоциации»,— гово-
рит председатель ассоциации «Крестьянское 
гостеприимство» Андрей Сизинцев. Прежде 
чем вступить в ассоциацию владельцам го-
стевых домов, необходимо пройти сертифи-
кацию соответствия заявленных условий ре-
альному положению дел.

На сегодня «Крестьянское гостеприим-
ство» объединяет шесть усадеб в четырех 
районах Алтайского края — Смоленском, 
Алтайском, Чарышском и Солонешенском. 
«Обязательное условие для вхождения в ас-
социацию — развитие сельского хозяйства. 
Это может быть огородничество, животно-
водство, производство сыров, пчеловодство. 
Например, у меня свой маральник, занима-
юсь разведением породистых овец. Мы ори-
ентированы на тех туристов, которых хотят 
корову подоить, яйца собрать, в огороде по-
работать. Наш гость — тот, кто на собствен-
ном опыте хочет узнать, что такое жизнь на 
селе, что значит экологически чистые нату-
ральные продукты»,— объясняет Андрей 
Сизинцев.

По словам Андрея Сизинцева, сельский 
туризм — предложение востребованное, но 
ожидать, что в ближайшее время оно станет 
массовым, значит быть большим оптими-
стом. «Есть категория людей, которым это 
нужно. Кто-то хочет уединения, ведь у меня в 
усадьбе сотовой связи нет, но есть горы, све-
жий воздух, рыбалка. Поэтому ко мне при-
езжают йоги и психологи с группами. Для 
гостей это смена обстановки, возможность 
вырваться из городского хауса. Такой отдых 
массовым не будет»,— убежден господин Си-
зинцев. Основные сельские туристы — жите-
ли Новосибирска, Томска, Кемерова.

Среди гостей своих усадеб участники 
«Крестьянского гостеприимства» надеются 
видеть и иностранцев. «Сельский туризм в 
Европе чрезвычайно востребован. И это по-

нятно, если у нас на селе живет 46% населе-
ния, то во Франции — только 7%. К слову, во 
Франции сельские туристы, помимо отдыха, 
активно покупают сельские продукты — мя-
со, молоко, яйца, зелень. Мы ожидаем, что 
благодаря международной ассоциации об 
отдыхе на Алтае узнают в мире, и к нам нач-
нут приезжать иностранные гости»,— заме-
тил Андрей Сизинцев.

Условия для инвестора
По оценке Татьяны Сажаевой, темпы ввода 
новых и расширение действующих средств 
размещения в Алтайском крае не успевают 
за темпами роста спроса. «Это на несколько 
лет может быть сдерживающим фактором ро-
ста регионального турпотока»,— считает она.

По статистике, из-за низкого уровня мате-
риально-технической базы здравниц сегод-
ня не используется почти 46% площадей го-
сударственных санаториев. В основном это 
собственность регионов. Для восстановле-
ния и модернизации существующих санато-
риев потребуется порядка 37 млрд руб. Про-
блема повышения инвестиционной привле-
кательности российских курортов стала те-
мой заседания президиума Госсовета, кото-
рый в конце августа под председательством 
президента России Владимира Путина про-
шел в Белокурихе. Основным докладчиком 
Госсовета стал губернатор Алтайского края 
Александр Карлин, который поделился опы-
том решения проблем отрасли и предложил 
пути решения проблем, тормозящих разви-
тие туриндустрии.

«В нашем регионе комплексному реше-
нию вопросов развития курортной и инже-
нерной инфраструктуры в Белокурихе в по-
следние годы способствовало применение 
кластерного подхода к развитию этой сфе-
ры деятельности. Мы предусмотрели такой 
подход в региональной программе развития 
туризма в Алтайском крае на 2016–2020 го-
ды,— подчеркнул Александр Карлин.— Ад-
министрацией края в прошлом году приня-
то решение о создании вокруг Белокурихи 
(в том числе на территории двух прилегаю-
щих сельских районов) природного парка 
регионального значения общей площадью 
40 тыс. га, играющего роль экологического 
пояса безопасности курорта».

В условиях дефицита региональных и 
муниципальных бюджетов, которые не в 
состоянии развивать и поддерживать инже-
нерную инфраструктуру городов-курортов, 
по мнению Александра Карлина, необхо-
димо активнее использовать механизм го-
сударственно-частного партнерства. «В част-
ности, на территории Белокурихи, по реше-
нию представителей бизнеса в самом ши-
роком смысле этого слова, не только сана-
торного, но и гостиничного, торгового, биз-
неса, который оказывает досуговые услуги, 
создана организация, которая консолиди-
рует добровольные взносы предпринима-
тельского сообщества. Эти взносы под кон-
тролем созданного ими же коллегиально-
го контрольного органа используются для  
обустройства территории курорта, для ре-
шения широкого круга вопросов во благо 
отдыхающих»,— заметил губернатор. Ожи-
дается, что в 2016 году в этот коллективный 
фонд будет консолидировано около 40 млн 
руб., 35 млн руб. уже освоены.

Для создания комфортных условий для 
инвесторов, по мнению Александра Карли-
на, нужно «активизировать работу по улучше-
нию инвестиционного климата на террито-
рии курортов»: «В частности, на федеральном 
уровне целесообразно создать в пилотном ре-
жиме территории опережающего социально-
экономического развития на курортах, име-
ющих наибольший инвестиционный потен-
циал в развитии санаторно-курортного ком-
плекса, с применением соответствующих 
льгот и преференций. Думается, что приори-
тет должен принадлежать курор-
там федерального значения». 

Алтайский мейнстрим
Летний сезон-2016 укре-
пил позиции Алтайского 
края как одного из ведущих 
туристических центров 
страны. Увеличив турпоток 
на 12% (до 650 тыс. тури-
стов), регион стал местом 
проведения заседания 
президиума госсовета, на 
котором власти обсудили 
меры повышения инвести-
ционной привлекательно-
сти российских курортов. 
Стабильно высокий турпо-
ток открывает перед краем 
заманчивую перспективу 
войти в число пилотных 
территорий, где будет ор-
ганизован курортный сбор. 
Собранные средства пла-
нируется направить на раз-
витие туристической ин-
фраструктуры.

К р У п н е й ш И е  м е р о п р И я т И я 
С о б ы т И й н о г о  т У р И з м а 
а л т а й С К о г о  К р а я  в  2 0 1 6  г о д У

- Фестиваль «Сибирская масленица», Смоленский 
район, с. Новотырышкино, март
- Международный туристский форум «Visit Altai-2016», 
Барнаул, апрель
- Праздник «Цветение маральника», ОЭЗ ТРТ «Бирюзо-
вая Катунь», апрель
- Международный молодежный управленческий форум 
«Алтай. Точки роста-2016», Смоленский район, с. Ново-
тырышкино, июнь
- Краевой фестиваль напитков «Алтайфест», Смолен-
ский район, с. Новотырышкино, июнь
- Всероссийский фестиваль «Шукшинские дни на 
Алтае», Барнаул, Бийск, Белокуриха, Бийский район, с. 
Сростки, июль
- Агропромышленный форум «Всероссийский день 
поля», Павловский район, п. Прутской, июль
- Заседание президиума Государственного совета, 
Белокуриха, август
- Фестиваль туристических и спортивных фильмов 
«Алтайский край — место силы», Барнаул, октябрь
- Праздник «Алтайская зимовка», шесть городов 
(Барнаул, Бийск, Белокуриха, Змеиногорск, Рубцовск, 
Яровое) и 10 районов края, декабрь с21
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В минувшем летнем сезоне спрос на отдых  
в санаториях Белокурихи превысил 
предложение

Туризм Review администрация 
алтайского края 

партнер проекта

ТурпоТок в АлТАйский крАй,  
Тыс. человек
ИсточнИк: «АлтАйтурцентр».
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Туризм Review администрация 
алтайского края 

партнер проекта

— телеком —

Доходы не блещут
Сотовым операторам все сложнее 
добиваться роста выручки с одно-
го абонента. К признакам, которые 
указывают на насыщение рынка, 
эксперты относят массовый ввод 
безлимитных тарифов на мобиль-
ный интернет. В отличие от потре-
бления стационарных компьюте-
ров объем мобильного интернета 
имеет ограничение — из-за физиче-
ских возможностей пользователя. 
Многие абоненты уже достигли пре-
делов потребления и не готовы по-
треблять еще больше.

По данным отчетов операторов, 
по итогам 2015 года рост выручки 
от мобильного интернета по стра-
не в целом, в том числе и по СФО, 
лишь частично компенсировал па-
дение доходов от голосовой связи. В 
результате впервые за многие годы 
общая сервисная выручка четырех 
крупнейших российских мобиль-
ных операторов в 2015 году сократи-
лась на 0,1%, — такая цифра приво-
дится в отчете «Вымпелкома». Паде-
ние выручки объясняется не столько 
экономией абонентов, сколько уси-
лившейся конкуренцией. В дальней-
шем эта тенденция может продол-
житься — конкуренция обострится, 
и снижение сервисной выручки мо-
жет достичь 0,3% в год.

Корпоративные пользователи 
вслед за физлицами также стали 
тщательнее контролировать свои 
расходы на связь. По данным iKS-
Consulting, в 2015 г. выручка в корпо-
ративном сегменте упала на 1,5–2%, 
до 148 млрд руб. Для сравнения — в 
2014 году этот показатель вырос на 
1,5%. Правда, в первом квартале 2016 
г. снижение прекратилось: по пред-
варительным данным «ТМТ консал-
тинга», выручка на этом рынке по 
стране в целом, включая Сибирь, со-
ставила 13,2 млрд руб. — столько же, 
сколько и год назад.

В поисках новых ниш мобиль-
ные операторы обратили внимание 
на сектор мобильных банковских ус-
луг. По данным AC&M Consulting, по 
сравнению с развитыми странами у 
абонентов в России меньше средний 
счет. По данным AC&M Consulting, 
по итогам 2013 года во всем мире мо-
бильными финансовыми сервиса-
ми пользовалось примерно 13% со-
товых абонентов, а в России — ме-
нее 5%. Правда, это отчасти объяс-
няется развитой банковской систе-
мой, распространением банковских 
карты и интернет-банкинга. По дан-
ным AC&M Consulting, по итогам 
прошлого года, оборот российского 
рынка мобильных финансовых ус-
луг составил70,4 млрд руб., за год он 
вырос на 37%. В 2015 г. мировой ры-
нок увеличился более чем на 88%, до 
$134 млрд, а количество пользовате-
лей — на 50%, до 1 млрд человек

Ре з ул ьт а т ы  и с с л е д о в а н и я 
MasterIndex от компании MasterCard 
подтверждают высокие темпы разви-
тия этого рынка: за период с 2011 по 
2014 год российские пользователи 
стали вдвое чаще пользоваться «пла-
стиком», около половины использу-
ют карты для ежедневных покупок.

Новые банкиры
Неудивительно, что сотовые ком-
пании активно развивают банков-
ские сервисы. Последним из компа-
ний большой тройки стартовал Ме-
гафон. В Новосибирске его пласти-
ковые карты стали доступны с на-
чала октября этого года. Как сооб-
щил пресс-секретарь Михаил Иво-
нин, карты Мегафона привязаны к 
мобильным счетам абонентов. Бан-
ковская карта Мегафона использует 
систему MasterCard, в качестве пар-
тнера выступает банк Round. Банков-
ская карта Мегафона будет удобна в 
качестве так называемой второй бан-
ковской карты, уточнил он.

Емкость трат пользователей по 
так называемой «второй банковской 
карте», которую используют для по-
купок в магазине и через Интернет, 
составляет, по его данным, около 1,5 
млрд руб.

Подобные карты предлагают Би-
лайн и МТС. У «Вымпелкома» дей-
ствует карта Билайн, которая под-
ключена к системе MasterCard. Кар-
та позволяет оплачивать покупки по 
всему миру, накапливать бонусы и 
тратить их на оплату услуг Билайн, 
без комиссии пополнять и перево-
дить денежные средства, а также 
пользоваться кредитными предло-
жениями, сообщили в пресс-службе 
Сибирского филиала. Процент на 
остаток зависит от суммы, оставшей-
ся на счете. В целом по стране, сооб-
щили в пресс-службе, по итогам вто-
рого квартала количество уникаль-
ных клиентов карты выросло на 23% 
по сравнению с аналогичным пери-
одом прошлого года, а выручка по 
карте — на 29%.

МТС совместно с МТС-банком вы-
пускает платежные карты с 2011 го-
да и по стране в целом количество 
карт превышает 3 млн.

Шире круг
Мобильные операторы намерены 
еще больше расширить спектр бан-
ковских услуг. Так, МТС заявил о пла-
нах по выходу на рынок микрокре-
дитования. Сколько именно соста-
вит размер процентной ставки, бу-
дут ли различаться условия для раз-
личных регионов, например, для 
Сибири и для юга России, в МТС по-
ка не раскрывают, лишь отмечая, 
что для заемщиков условия будут бо-
лее комфортными, нежели для кли-
ентов микрофинансовых органи-
заций. Напомним, по данным ЦБ, 
ставки по микрокредитам достига-
ют 600% годовых.

У сотовых операторов есть воз-
можность устанавливать более ком-
фортные условия для заемщиков по 
микрокредитам и при этом зарабаты-
вать на этом, полагают аналитики. «У 
них есть доступ к истории платежей 
абонентов, к их транзакциям, и, сле-
довательно, можно с высокой долей 
вероятности судить о степени плате-
жеспособности клиента, можно вы-
бирать только наиболее платежеспо-
собных заемщиков, и устанавливать 
более низкие ставки», — поясняет 
аналитик «Финама» Антон Сороко.

Деньги, полученные от мобиль-
ного оператора, абоненты МТС об-
наличить не смогут. Допускаются 

расчеты прямо со смартфона с по-
мощью технологии бесконтактных 
платежей NFC. Сейчас эту техноло-
гию поддерживают 20% аппаратов, 
зарегистрированных в сети МТС, но 
через год, как ожидается, система бу-
дет доступна 30% пользователей.

Сотовым операторам придется 
побороться за заемщиков, хотя рос-
сийский рынок микрокредитова-
ния показывает стабильный рост: за 
первые полгода 2016 года он увели-
чился на 14% и составил 80 млрд руб. 
Но найти надежных заемщиков все 
сложнее: по данным коллекторского 
агентства «Секвойя кредит консоли-
дэшн», несмотря на снижение тем-
пов выдачи кредитных карт населе-
нию, просроченная задолженность 
в данном сегменте продолжает уве-
личиваться — в СФО объем просро-
ченной задолженности по кредит-
ным картам по состоянию на 1 авгу-
ста 2015 года вырос на 65% и достиг 
35,67 млрд руб.

Соблазн для банков
Идея единого оператора, который 
предоставлял бы комплекс услуг мо-
бильной связи и банковских пла-
тежных сервисов, привлекает не 
только компании сотовой связи,но 
и банки. Так, буквально на днях до-
чернее предприятие Сбербанка «СБ-
телеком» и «Т2 РТК холдинг» (бренд 
Tele2) объявили о заключении заклю-
чили соглашение о создании вирту-
ального сотового оператора (Mobile 
Virtual Network Operator, MVNO).

Создание собственного виртуаль-
ного оператора на сетях Tele2 откры-
вает для Сбербанка море возмож-
ностей, начиная от экономии на от-
правке SMS-сообщений и заканчи-
вая повышением осведомлённости 
клиентов о своих услугах. По мне-
нию гендиректора Telecom Daily Де-
ниса Кускова, Сбербанк может ис-

пользовать виртуального оператора 
прежде всего в маркетинговых це-
лях. Предложив привлекательный 
тариф, абонентов можно привлечь в 
отделения банка, и после контакта с 
менеджером часть клиентов станет 
пользователем того или иного бан-
ковского продукта — например, кре-
дита или депозита, полагает он.

По данным Сбербанка, сейчас 
SMS-сервисом «Мобильный банк» 
пользуется более 17 млн клиен-
тов, приложением для смартфонов 
«Сбербанк онлайн» — более 1 млн.

Новые технологические 
горизонты
В планах МТС — запуск сервиса, по-
зволяющего совершать платежи с 
мобильного счета без использова-
ния пластиковой карты или смарт-
фона: для оплаты достаточно назвать 
продавцу или официанту номер те-
лефона и подтвердить платеж, отве-
тив на полученную сервисную sms. 
Такие сервисы основаны на техно-
логии NFC-платежей. Возможно, 
здесь можно говорить о наборе пла-
тежных инструментов, поддержива-
ющих удаленную идентификацию 
клиента, полагает господин Кусков.

Т е х н о л о г и ю  N e a r  f i e l d 
communication (Ближняя бескон-
тактная связь, NFC) использует стар-
товавшая в стране Apple pay. На не-
сколько дней раньше стартовала си-
стема Samsung pay. Обе работают с 
картами MasterCard и с новыми мо-
делями смартфонов, требуют при-
вязать карту к мобильному прило-
жению. В обоих случаях для опла-
ты достаточно поднести смартфон к 
терминалу. Samsung pay при этом не 
требует обязательного наличия у те-
лефона NFC, хотя работает только на 
новых моделях.

Так называемая технология NFC, 
или IEC/ISO 14443 — технология 
беспроводной связи малого ради-
уса действия лежит в основе рабо-
ты бесконтактных банковских карт 
MasterCard PayPass, Visa PayWare, си-
стем Samsung Pay и Apple Pay.

Инфраструктура поддержки NFC-
платежей в России уже достаточно 

развита — по оценке агентства J’son 
& Partners в 2015 году количество 
бесконтактных терминалов при-
близилось к 250 тыс., а до конца это-
го года проникновение может со-
ставить 25–30% всего парка. Соглас-
но требованиям платежных систем, 
все новые POS-терминалы должны 
поддерживать NFC, собственно про-
изводители оборудования сейчас 
поставляют на рынок исключитель-
но такие модели.

Бесконтактные технологии не 
ограничиваются платежным функци-
оналом и все больше захватывают дру-
гие сферы — в частности, контроль 
доступа и другие решения, потенци-
ал использования таких мобильных 
приложений впечатляет. Антон Со-
роко, характеризуя тенденции разви-
тия рынка пластиковых карт, отмеча-
ет дальнейшее интегрирование раз-
личных безналичных систем, систем 
поддержки, внедрение новых техно-
логий типа NFC и PayPass.

Первый бесконтактный платеж 
по карте был совершен в России 
еще в 2008 году, а в 2012-м было за-
пущено первое мобильное платеж-
ное приложение. В Новосибирске, 
а также еще в трех российских горо-
дах мобильное приложение на осно-
ве NFC-технологии действует на всех 
станциях.

Любители технологических но-
винок отводят телефонам роль глав-
ных гаджетов. Они будут выполнять 
функцию не только «кошелька», но и 
финансового советника или банков-
ского сотрудника для получения он-
лайн консультаций.

Наличие безлимитного интер-
нет-трафика поможет не только слу-
шать музыку или фильмы без ис-
пользования карт памяти, но и поль-
зоваться телефоном как идентифи-
катором личности, в качестве клю-
ча зажигания автомобиле, обещают 
инженеры.

Яна Янушкевич

Карточные замки 

Ожидается, что смартфоны будут 
выполнять функцию не только 
«кошелька», но и финансового 
советника или банковского 
сотрудника для получения онлайн-
консультаций

Снижение темпов роста доходов от пользова-
телей мобильной связи заставляет операто-
ров расширять спектр предлагаемых серви-
сов. Одним из наиболее перспективных на-
правлений является выпуск банковских карт, 
на смену ему идет новая технологическая но-
винка в виде бесконтактных платежей. Сото-
вые операторы намерены использовать обе 
возможности.
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Алтайский мейнстрим
– тенденции –

«Следует также расши-
рить применение меха-

низма субсидирования процент-
ной ставки по привлекаемым на 
реализацию соответствующих ин-
вестиционных проектов креди-
там. Сегодня такой механизм при-
меняется только для территорий 
кластеров, созданных в рамках вы-
шеназванной федеральной целе-
вой программы»,— заметил госпо-
дин Карлин.

Курортный сбор
Эффективным инструментом под-
держки туриндустрии чиновники 
и эксперты считают так называе-
мый курортный сбор — фиксиро-
ванную сумму, которую выплачи-
вают гости туристической зоны. 
Тема введения такого сбора ста-

ла одной из главных на Госсове-
те. Размер курортного сбора и ме-
ханизмы реализации этой иници-
ативы должны быть проработаны 
до марта 2017 года. Ожидается, что 
на первом этапе курортный сбор 
будет введен на пилотных терри-
ториях (Кавказские Минераль-
ные Воды (Ставропольский край), 
Крым, Алтайский и Краснодар-
ский края). «Мы считаем, что впол-
не возможно вводить курортный 
сбор, он должен быть приемле-
мым для отдыхающих, это 50–100 
руб. Главное, что эти деньги долж-
ны идти на развитие курортов, то 
есть это как раз во благо отдыхаю-
щих и будет», — отметил министр 
финансов РФ Антон Силуанов.

Поддерживая инициативу взи-
мания курортного сбора, пред-
ставители туриндустрии Алтай-
ского края считают, что он не дол-

жен превышать 30–50 руб. «Ку-
рортный сбор позволит региону 
тратить деньги на те цели, на ко-
торые бизнес сегодня вынужден 
направлять средства из прибыли. 
Например, нам нужны новые тер-
ренкуры, на это можно тратить ку-
рортный сбор, нам нужно облаго-
родить места отдыха, и на это мож-
но направить средства курортно-
го сбора»,— объясняет Олег Аки-
мов. «Курортный сбор в размере 
30 руб. в сутки с человека не по-
влияет на спрос в целом, в Белоку-
рихе его соберут почти весь, наде-
юсь, что он поможет инфраструк-
туре города»,— убеждена Елена 
Чупина. «Что касается других рай-
онов Алтайского края, проблема в 
принципе вывести средства раз-
мещения в белую область ведения 
бизнеса, а не то, чтобы еще и на-
логи и сборы все доставить до каз-

ны. У достаточно большой части 
средств размещения на Алтае да-
же нет оформленного юр. лица. А 
что касается работы „черных“ ор-
ганизаторов туров, коих в интер-
нете множество, какое они будут 
иметь отношение к курортному 
сбору, не ясно»,— отмечает госпо-
жа Чупина.

По мнению Сергея Воронова, 
введение курортного сбора потре-
бует большой просветительской 
работы со стороны властей. «Лю-
бой сбор негативно воспринима-
ется человеком. Люди должны по-
нимать, что их деньги не пропадут 
даром и не осядут в карманах чи-
новников, а пойдут на создание 
социально-значимых объектов — 
парков, дорожек, тротуаров, уста-
новку скульптуры»,— считает бар-
наульский отельер.

Антон Вебер
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Сельский туризм становится все более популярным направлением отдыха в Алтайском крае

В марте этого года первые четыре станции Новосибирского метрополитена внедрили систему 
бесконтактной оплаты проезда по банковским картам VISA и MasterCard. В метро Санкт-
Петербурга система PayPass была внедрена еще в начале 2015 года, осенью прошлого года 
— в Москве. Новосибирск стал третьим в России и единственным за Уралом городом, решив-
шим внедрять безналичный расчет за проезд не по специальным транспортным картам, а по 
обычным банковским, поддерживающим международные платежные системы.

Оплатить проезд можно бесконтактными банковскими картами, в частности, картами 
MasterCard и другими устройствами с NFC технологией, например, смартфонами, часами или 
брелоками. Для этого необходимо всего лишь коснуться картой или устройством ридера на 
специально оборудованном турникете.

Подобный способ очень удобен для потребителей, ведь практически у каждого жителя 
Новосибирской области есть пластиковая карта, а то и не одна, поэтому задача банка — мак-
симально увеличить количество карт с новой бесконтактной технологией, так прокомментиро-
вал внедрение новой технологии управляющий Новосибирским отделением Сбербанка Игорь 
Безматерных (банк предоставляет потребителям классические международные карты VISA 
Classic Бесконтактная / MasterCard Standard Бесконтактная с возможностью бесконтактной 
оплаты товаров и услуг).

В планах метро — внедрение международных платежных систем, использующих бес-
контактные технологии payWave и PayPass.Технологии PayPass и payWave основаны на 
взаимодействии между встроенной в банковскую карту антенной и приемным устройством 
терминала. В отличии от чиповых карт такую карту не нужно вставлять в специальный терми-
нал, достаточно прикосновение карты к считывающему устройству. Карта для бесконтактной 
оплаты на вид не отличается от обычной банковской, но имеет специальный знак, символиче-
скую бесконтактной антенной.

В метрополитене Новосибирска один из самых высоких пассажиропотоков в стране: еже-
дневно около 240 тыс. жителей и гостей города пользуются этим видом транспорта.
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— индустрия —

Среди мировых столиц
По данным начальника управления 
маркетинга региона, внешнеэконо-
мической деятельности и туризма 
министерства экономического раз-
вития Новосибирской области Ана-
стасии Ивашина, за восемь месяцев 
2016 года в новосибирский аэропорт 
«Толмачево» прибыло почти 450 тыс. 
иногородних граждан, на 16% боль-
ше, чем за аналогичный период про-
шлого (384 тыс. человек). «Эти дан-
ные не дают возможность разграни-
чить иностранцев-туристов и тех, 
кто въехал с личными, рабочими и 
иными целями. Однако каждый из 
них оставил в регионе денежные 
средства — в виде оплаты билетов, 
ресторанов, магазинов, музеев. По-
этому каждый из посетивших Ново-
сибирск — отчасти турист»,— счита-
ет госпожа Ивашина.

Согласно ежегодному исследова-
нию Mastercard Global Destinations 
Cities Index, Новосибирск второй год 
подряд входит в топ-3 самых попу-
лярных у путешественников россий-
ских городов. В мировом рейтинге 
Mastercard Global Destinations Cities 
Index у Новосибирска 117 место, по 
прогнозам в этом году город примет 
около 250 тыс. зарубежных туристов, 
которые потратят в регионе $129 
млн (около 8,1 млрд руб., 32,4 тыс. 
за одну поездку). Для сравнения, Мо-
сква заняла 59 место в мире, ее в этом 
году должны посетить 1,8 млн ино-
странных гостей, готовых расстаться 
в российской столице с $945 млн. А 
Екатеринбург до конца года посетят 
203 тыс. иностранцев (120 место). Ли-
дером же международного рейтинга 
в этом году стал Бангкок. По резуль-
татам исследования, в 2016 году сто-
лицу Таиланда посетит около 21,47 
млн международных путешествен-
ников. Далее следуют Лондон (19,88 
млн), Париж (18,03 млн), Дубай (15,27 
млн) и Нью-Йорк (12,75 млн).

Кроме этого, по данным экспер-
тов онлайн-агентства путешествий 
Tripsta, в 2016 году Новосибирск ока-
зался на пятом месте среди попу-

лярных внутренних направлений 
для летнего отдыха россиян, заме-
нив в рейтинге прошлого года Санкт-
Петербург. Самыми востребованны-
ми внутренними направлениями 
среди жителей страны остаются Со-
чи, Анапа, Симферополь и Москва. 
А по данным сервиса поиска отелей 
RoomGuru.ru, Новосибирск занял тре-
тье место среди популярных городов 
Сибири для летнего отдыха. Рейтинг 
составлен по данным поиска и бро-
ней отелей, гостиниц и апартаментов 
для проживания в период с 1 июня 
по 31 августа 2016 года. Новосибирск 
в рейтинге соседствует с Иркутском, 
Барнаулом, Красноярском, Кемерово.

«Высокий туристический поток 
в Новосибирскую область, конечно, 
в первую очередь связан с уникаль-
ным географическим положени-
ем региона, со статусом Новосибир-
ска, как мощного мультимодально-
го транспортно-логистического цен-
тра,— говорит председатель правле-
ния Регионального отраслевого сою-
за туриндустрии Сибири, директор 
новосибирского агентства «Африка» 
Наталья Куцевол.— Но и как третий 
по численности город страны, Ново-
сибирск имеет огромный, пока еще 
сильно недооцененный туристиче-
ский потенциал. Пока он восприни-
мается многими как деловой центр, 
куда отправляются командировоч-
ные. Лет десять назад и Москва во 
многом воспринималась как тран-
зитный город. Но после того, как вла-
сти Москвы начали целенаправлен-
но развивать туристическую инфра-
структуру, позиционировать город 
как туристический центр страны, об-
ладающий уникальными возможно-
стями, это направление стало одним 
из ведущих, в том числе для семей-
ного отдыха. Новосибирск должен 
использовать этот опыт».

Заинтересовались 
событием
Рост интереса к отдыху на террито-
рии Новосибирской области экспер-
ты связывают со строительством но-
вых туристских объектов и разви-
тием туристской индустрии. Сегод-

ня туристско-рекреационный ком-
плекс Новосибирской области вклю-
чает 209 гостиниц, 53 хостела, 32 са-
наторно-курортные организации и 
один курорт федерального значе-
ния, 65 баз отдыха, 80 детских оздо-
ровительных лагерей, 49 музеев, 29 
театров, планетарий, зоопарк, дет-
скую железную дорогу, 11 горнолыж-
ных комплексов. В регионе насчиты-
вается 2 268 памятников истории и 
культуры, 24 заказника и 53 памят-
ника природы и дендропарк. В обла-
сти действуют 12 охотничьих баз и 
10 домиков рыбака.

Среди объектов, которые гене-
рируют туристический поток в ре-
гион, таких как Новосибирский те-
атр оперы и балета, зоопарк, пла-
нетарий, дельфинарий и аквапарк, 
поток приезжих в Новосибирск во 
многом связан с событийным ту-
ризмом, развитие которого в числе 

приоритетов региональной власти. 
«В Новосибирске проходит боль-
шое количество арт-фестивалей и 
театральных мероприятий. Еже-
годно новосибирские театры ста-
новятся обладателями престиж-
ной театральной премии «Золотая 
маска». В городе проходит один из 
самых знаменитых театральных 
фестивалей — фестиваль-конкурс 
«Ново-Сибирский транзит». Фести-
валь объединяет драматические те-
атры трех крупнейших регионов 
страны — Сибири, Урала и Даль-
него Востока»,— отмечают в Мин-
экономразвития НСО.

«Такие крупные деловые собы-
тия, как международные форумы 
„Технопром“, „Транспорт Сибири“, 
туристская выставка „Путешествия 
и туризм SITT“ в 2016 году были вы-
двинуты на участие в региональном 
этапе конкурса Национальной пре-
мии в области событийного туризма 
„Russian Event Awards“ для регионов 
Сибирского и Дальневосточного фе-
деральных округов,— говорит заме-
ститель Председателя Правительства 
Новосибирской области, министр 

экономического развития Новоси-
бирской области Ольга Молчанова.— 
Правительство Новосибирской обла-
сти принимает непосредственное 
участие в организации и финансиро-
вании международных форумов „Тех-
нопром“, „Транспорт Сибири“, дру-
гих крупных мероприятий, относя-
щихся к сфере делового туризма».

«Правительство Новосибирской 
области уделяет большое внима-
ние формированию положительно-
го имиджа региона и продвижению 
Новосибирской области на внутрен-
них и международных рынках, в том 
числе посредством участия в круп-
нейших российских и международ-
ных выставках (Красноярский, Пи-
терский и Сочинский экономические 
форумы, туристские выставки в Юж-
ной Корее, Германии и др.), организа-
ции семинаров, презентаций о потен-
циале Новосибирской области в по-
сольствах зарубежных стран при при-
еме деловых миссий из-за рубежа»,— 
комментируют в министерстве эко-
номического развития региона.

Перспективными направления-
ми в Новосибирской области явля-

ются сельский туризм, который как 
правило предпочитают иностран-
ные туристы и семейные путеше-
ственники. «Сельским туризмом не-
обходимо заниматься. Ведь, откро-
венно говоря, порой даже житель 
Новосибирска не знает, откуда бе-
рется молоко и яйца. Нужно пока-
зывать живую природу, быт сельско-
го жителя»,— убежден генеральный 
директор туристической компании 
«Олимпия–Райзен–Сибирь» Вик-
тор Данн. «Сельский туризм должен 
быть направлен на просвещение 
молодежи, — в свою очередь счи-
тает Наталья Куцевол. — Нужно по-
казывать школьникам из чего скла-
дывается жизнь на селе, какие про-
фессии там востребованы. Помимо 
знакомства с деревенским бытом, в 
рамках сельского туризма необхо-
димо проводить мастер-классы, на-
пример, по гончарному делу, дере-
вянному зодчеству, ковке и так да-
лее. Убеждена, знакомство с ремес-
лами и сельскими профессиями, из-
менит в лучшую сторону представ-
ление молодежи о дере-
венской жизни».

Сыграть на трафике

Карта достопримечательностей Новосибирской области

Второй год подряд Новосибирск входит в 
тройку самых популярных у туристов городов 
России. Власти Новосибирской области го-
ворят, что это только начало, рассчитывая на 
рост интереса к региону со стороны не только 
соотечественников, но и иностранных граж-
дан. Для этого предлагается создавать но-
вые точки притяжения, уделяя внимание как 
развитию курортного отдыха, так и относи-
тельно новым направлениям — медицинско-
му и сельскому туризму.
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Новосибирский театр оперы  
и балета остается визитной 
карточкой региона, привлекая 
тысячи туристов из соседних 
областей и из-за рубежа

КочКовсКий 
район

Сельский храм Рожде-
ства Христова, памят-
ник архитектуры нача-
ла XXI века.

БолотнинсКий  
район

Болота Прибурья — самые 
крупные массивы болот в вос-
точной части области, дикие, 
нетронутые места.

МошКовсКий район
Умревинский острог — оборо-
нительное сооружение, постро-
енное в 1703 году для охраны 
русских поселений на южной 
границе Томского уезда от на-
бегов калмыков.

новосиБирсКий  
район

Центральный сибирский бота-
нический сад СО РАН, центр 
интеграции ботанических и 
экологических исследований в 
Сибири. Дендрарий и лесопарк 
насчитывают 400 видов расте-
ний, 350 видов лекарственных 
и пряно-ароматических расте-
ний, 270 видов кормовых рас-
тений, 100 видов редких и ис-
чезающих и 428 видов декора-
тивных растений. В оранжереях 
представлено более 3 тыс. ви-
дов тропических и субтропиче-
ских растений. 

исКитиМсКий район
Историко-художественный му-
зей Искитима — 150 сибирских 
икон конца XVIII–середины XIX 
века.
Горнолыжный комплекс  
«Новососедово», шесть горно-
лыжных трасс и трасса  
для сноутьюбинга

МаслянинсКий  
район

Горнолыжный комплекс «Юр-
манка». 
Гора «Глухариная», высотой 
388,3 м над уровнем моря — 
одна из самых высоких вершин 
Новосибирской области.

сузунсКий 
район

Монетный двор, чека-
нивший медные моне-
ты с 1766 по 1847  
годы.

ДоволенсКий район
Добывается минеральная вода 
«Доволенская»

Краснозерный район
В озере Островном добываются ценней-
шие сульфидно-иловая грязь и рапа, голу-
бые и желтые глины.

КарасуКсКий район
Троицкая степь — ботанический па-
мятник природы регионального 
значения. 

зДвинсКий район
Город-памятник Чичабург, 
остатки древнего городского 
поселения IX-VII века до н.э., 
занимает территорию  
в 240 тыс. кв. м. 

КупинсКий район
Озеро Горькое — своеобраз-
ный аналог Мертвого моря

БагансКий район
Баганский краеведческий му-
зей, содержит более 5 тыс. 
экспонатов.

чистозерный район
Расположено 214 озер, из них 
104 пресных. Основную рекре-
ационную привлекательность 
района составляют лечебные 
грязи и воды озера Лечебного

чановсКий район
Озеро Чаны – самое крупное 
озеро в Западной Сибири, яв-
ляется одним из самых посе-
щаемых туристами.
Старейший в Новосибирской 
области курорт федерального 
значения «Озеро Карачи».

татарсКий район
Памятник природы — озерно-
займищный комплекс «Ку-
чум». Своеобразный ком-
плекс озерных и болотных 
экосистем, а также 13 видов 
растений и животных, зане-
сенных в Красные книги РФ. 
На территории памятника 
природы зарегистрировано 
126 видов растений, 75 ви-
дов птиц, 13 видов млекопи-
тающих.

усть-тарКсКий район
Более 300 артезианских водоразборных 
скважин.

венгеровсКий район
Сопка-2, комплекс разновременных (с IV–III тыс. 
до н.э. до позднего средневековья) разнокульто-
вых памятников. Состоит из 100 курганов, включа-
ющих более 700 захоронений, несколько поселен-
ческих и два культовых комплекса. 

орДынсКий район
Памятник битве между войском хана Кучума 
и русским отрядом казаков 20 августа 1598 
года.

чулыМсКий район
Историко-краеведческий музей.
Чикманский заказник, где находятся 
редкие и исчезающие виды растений 
и животных. Имеются воспроизвод-
ственные станции лося, косули, боро-
вой дичи

КоченевсКий район
Краеведческий музей. В кол-
лекции имеется полный скелет 
взрослого мамонта.
Овчинниковский заказник. Ре-
шает задачу обеспечения охра-
ны лося, косули, зайца-беляка, 
лисицы обыкновенной, колон-
ка, горностая, хоря светлого, 
рыси, тетерева, белой и серой 
куропаток, а также видов птиц, 
занесенных в Красную книгу.

северный район
В годы репрессий в село 
Северное ссылались члены 
семей врагов народа.

КолывансКий район
Ведется производство лодок-долбле-
нок, аналогичных тем, на которых пла-
вали первобытные люди.

КуйБышевсКий район
Каинск (ныне Куйбышев) в XIX веке 
был местом политической ссылки и 
этапным пунктом ссыльных, на-
правлявшихся по Московскому 
тракту в Восточную Сибирь.

КаргатсКий район
Стоянка палеолита «Волчья грива». 
Жившие здесь древние люди никог-
да не имели дела с камнем, приме-
няя вместо него кости животных.
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– интервью –

— Как вы оцениваете состояние 
туриндустрии в регионе? Какие 
объекты сегодня формируют тур-
поток?
— Новосибирская область распола-
гает значительным потенциалом для 
развития внутреннего и въездно-
го туризма. Природное, культурное 
и бальнеологическое разнообразие 
региона позволяет развивать прак-
тически все виды туризма, включая 
наиболее распространенные по по-
требительским предпочтениям. В 
регионе созданы условия для веде-
ния и развития делового туризма, 
конгрессно-выставочной деятель-
ности, накоплен опыт разносторон-
него сотрудничества с зарубежными 
странами.

Один из главных туристических 
магнитов Новосибирска — зоопарк, 
который ежегодно посещают более 1 
млн человек. На территории зоопар-
ка в этом году открыт пингвинарий, 
Центр океанографии и морской био-
логии «Дельфиния» — первые в Си-
бири океанариум и стационарный 
дельфинарий. В экспозиции океа-
нариума задействовано три десятка 
исключительно морских аквариу-
мов, в которых можно увидеть более 
300 видов рыб: мурен, скатов, акул и 
других обитателей морей и океанов. 
В дельфинарий завезены дельфины, 
белухи, морские львы, морские ко-
тики, тихоокеанский морж.

Другой центр притяжения тури-
стов в Новосибирске — всесезон-
ный аквапарк «Аквамир», торже-
ственная церемония открытия ко-
торого состоялась в начале октября. 
На сегодня это самый большой в 
России и один из четырех крупней-
ших в Европе крытых аквапарков. 
Площадь водной зоны объекта со-
ставляет 9,5 тыс. кв. м, 150 водных 
аттракционов и 14 водных горок. 
Единовременная пропускная спо-
собность аквапарка — 1,5 тыс. чело-
век, за день его могут посетить до 10 
тыс. любителей водных аттракцио-
нов. Мы ожидаем, что аквапарк при-
влечет в Новосибирск жителей со-
седних регионов, даст возможность 
сформировать туры выходного дня 
с посещением достопримечательно-
стей города и области.
— Какие объекты за пределами ме-
гаполиса привлекают туристов?
— Любимое место отдыха новоси-
бирцев и гостей области — Новоси-
бирское водохранилище, которое 

местные жители называют Обским 
морем. На его берегах размещается 
множество баз отдыха, санаториев и 
пансионатов, детских оздоровитель-
ных лагерей. В районе Академгород-
ка — прекрасные пляжи. Летом на 
Обском море регулярно проводят-
ся соревнования по парусному спор-
ту, а зимой можно заняться парапла-
неризмом, катанием на буерах, да и 
просто пройти на лыжах или пока-
таться на коньках.

11 октября 2016 года, в год 
250-летия начала производства си-
бирской монеты, в поселке Сузун 
торжественно открыли музейно-ту-
ристический комплекс «Сузун–За-
вод. Монетный двор». Это новый от-
дел новосибирского краеведческо-
го музея, расположенный в 180 км 
от Новосибирска, где в 1764 году 
были построены Нижне-Сузунский 
медеплавильный завод и монет-
ный двор и на протяжении 15 лет 
чеканилась «особливая» сибирская 
монета. В состав музейно-туристи-
ческого комплекса входят Музей-
усадьба управляющего Сузунским 
медеплавильным заводом, экспози-
ция «Медеплавильный завод», рас-
положенная в здании единственно-
го сохранившегося заводского це-
ха, а также музей «Монетный двор», 
где представлена линия действую-
щих моделей станков для производ-
ства монеты XVIII–XIX веков.
— Как вы оцениваете качество 
сервиса в санаториях и турбазах 
региона, как оно меняется на про-
тяжении последних трех лет?
— Новосибирская область извест-
на санаторной базой, ориентиро-
ванной на лечение большинства за-
болеваний с использованием мест-
ных рекреационных и бальнеологи-
ческих ресурсов. Санаторно-курорт-
ный комплекс Новосибирской об-
ласти представлен 33 организация-
ми, которые имеют лицензии на осу-
ществление медицинской деятель-
ности. Регион обладает ценными ле-
чебными ресурсами, используются 
минеральные лечебные и лечебно-
столовые воды, сульфидные иловые 
грязи, лечебные свойства климата, 
лекарственные растения.

В последние годы качество сер-
виса и уровень обслуживания в са-
наториях и на турбазах региона за-
метно повысились, большинство 
новосибирских санаториев обно-
вили оборудование и материаль-
но-техническую базу, отремонти-
ровали номерной фонд и лечебные 

помещения. Новосибирцы предпо-
читают отдыхать в своем регионе, 
так как сегодня можно получить ка-
чественный отдых, не уезжая дале-
ко от дома.

Например, на курорте федераль-
ного значения «Озеро Карачи» соз-
даны все условия как для лечения, 
реабилитации, профилактики здо-
ровья: современное оборудование, 
высококвалифицированный персо-
нал, отремонтированные помеще-
ния в водогрязелечебнице и питье-
вой галереи, так и для проживания 
и отдыха: комфортабельные номера, 
современный киноконцертный зал, 
зона для терренкура, тёплый пере-
ход между корпусами. Ведется стро-
ительство плавательного бассейна с 
аквапарком.

Работы по обновлению матери-
ально-технической базы проводят-
ся также в санаториях «Краснозер-
ский», «Доволенский», «Парус» и др.

Активный интерес к Новосибир-
ской области проявляют гостинич-
ные сети мирового уровня, которые 
создают серьезную конкуренцию уже 
существующим гостиницам той же 
категории, что положительно сказы-
вается на уровне оказываемых тури-
стам услуг. В настоящее время в Ново-
сибирске работают отели таких круп-
ных международных сетей как Hilton, 
Radisson, Domina, Marriott. Ввод в экс-
плуатацию в 2014 году пятизвёздоч-
ного отеля Marriott значительно по-
высил планку обслуживания тури-
стов в Новосибирской области.

Несомненно нужно совершен-
ствоваться и повышать сервис пре-

доставления услуг посредством уча-
стия в обучающих семинарах и ма-
стер-классах, внедрения дополни-
тельных функций и сервисов в сред-
ствах размещения.
— Выросло ли количество тури-
стов-иностранцев, выбравших от-
дых в Новосибирской области, за 
последние три года?
— Официальные статистические 
данные за 2016 год о количестве ино-
странных туристов, въехавших в Но-
восибирскую область, будут предо-
ставлены только в начале следующе-
го года. По данным Управления Фе-
деральной миграционной службы, в 
2015 году в Новосибирскую область 
въехало около 280 тыс. иностранных 
граждан, из них с целью «туризм» 
— 11 880 человек, с деловыми целя-
ми — 6 151. Остальные, как правило, 
приезжают в наш регион, чтобы рабо-
тать и учиться. В 2014 году всего при-
было 290 тыс. иностранных граждан, 
из них с целью «туризм» — 8 300 чело-
век, с деловыми целями — 8 245.

Большая часть иностранцев, при-
ехавших в Новосибирскую область 
с целью туризма и ведения бизнеса, 
— граждане Великобритании, Гер-
мании, Италии, Казахстана, Китая, 
Республики Корея, США, Турции, 
Франции, Швейцарии, Японии.

В последнее время выросло чис-
ло туристов из Китая. В 2013 году — 
2 501 человек, в 2014 году — 3 623 
человек, в 2015 году — 7 436 чело-
век. В рамках соглашения между 
правительствами России и КНР о 
безвизовых групповых туристиче-
ских поездках число китайских ту-

ристов, въехавших на территорию 
Новосибирской области, в про-
шлом году достигало 5 464 человек; 
в то время как в 2014 году таковых 
было 1 951 человек. По итогам ше-
сти месяцев 2016 года в регион по 
безвизовому обмену въехало 6 652 
китайских туриста.

Сейчас мы работаем над включе-
нием Новосибирской области в про-
ект «Красный маршрут», разрабо-
танный специально для китайских 
туристов и включающий Москву, 
Санкт-Петербург, Ульяновск, Казань, 
Самару. Мы предлагаем, чтобы ки-
тайские туристы сначала прибыва-
ли в Новосибирскую область, а за-
тем направлялись в другие регионы, 
участвующие в данном маршруте.
— На какое время иностранцы 
останавливаются в Новосибир-
ской области?
— Как правило иностранных тури-
стов интересуют туры, во время ко-
торых можно посетить несколько 
городов Сибири. Время остановки 
в сибирских городах колеблется от 
двух до трех дней. Например, у ки-
тайских и монгольских туристов 
популярен маршрут «Великий чай-
ный путь», во время которого ино-
странцы посещают несколько реги-
онов, участвующих в проекте: Но-
восибирскую область, Республику 
Бурятия и Хакасию, Забайкальский 
и Красноярский края, Иркутскую и 
Томскую области. Наша задача под-
толкнуть иностранного туриста по-
быть в Новосибирской области не 
несколько дней, а, скажем, неделю, 
и оставить не $500–600, а тысячу. 
Ведь у Новосибирска очень выгод-
ное географическое положение, мы 
транспортный узел, от нас легко до-
браться до Алтая или до Краснояр-
ского края. Мы должны этим поль-
зоваться.
— На какие регионы ориентиру-
ется власть, формируя программу 
развития туризма?
— Мы изучаем опыт регионов из Си-
бирского и Дальневосточного феде-
ральных округов, а также европей-
ской части России. Сейчас прораба-
тывается вопрос аккредитации экс-
курсоводов, гидов и гидов-перевод-
чиков в Новосибирской области на 
опыте Московской области, Респу-
блик Крым и Татарстан.
— Насколько спрос на отдых в Но-
восибирской области всесезонен? 
Есть ли задача сгладить сезонный 
фактор спроса?
— Уровень развития делового ту-
ризма Новосибирской области 
один из самых высоких в Сибири, 
это формирует всесезонный спрос 
на поездки в регион. Инфраструк-
тура делового туризма преимуще-
ственно сконцентрирована в Ново-
сибирске.

Новосибирск — культурная сто-
лица Сибири. Театры и музеи, фи-
лармония и концертный зал имени 
Каца позволяют любителям искус-
ства посмотреть и послушать клас-
сические и современные произве-
дения. Особо хочется отметить Но-
восибирский государственный ака-
демический театр оперы и балета — 
главный театр города, один из круп-

нейших театров России, визитная 
карточка Новосибирска. Востребо-
ван туристами планетарий, кото-
рый является самым новым ком-
плексом на территории России и 
крупнейшим в азиатской ее части, 
краеведческий и художественный 
музеи, детская железная дорога про-
тяженностью более 5 км и музей же-
лезнодорожной техники, где собра-
на большая коллекция паровозов, 
тепловозов, электровозов и ваго-
нов, в основном работавших на же-
лезных дорогах Западной Сибири. 
Все эти туристские объекты привле-
кают туристов в Новосибирскую об-
ласть круглогодично.

Спрос на медицинский, оздоро-
вительный и рекреационный от-
дых имеет круглогодичный харак-
тер. Санатории Новосибирской об-
ласти для отдыха в летний период 
обустраивают пляжи, открытые бас-
сейны и спортивные площадки, раз-
рабатывают терренкуры, в зимний 
период используют крытые бассей-
ны, заливают катки и ледяные гор-
ки, проводят рекламные акции и 
предоставляют скидки на путевки, 
организуют интересные новогод-
ние программы и мероприятия для 
взрослых и детей.

Регион богат водными ресурса-
ми: озёр в области насчитывается 
более 2,5 тысяч, рек около 300, есть 
Обское водохранилище. В наших во-
доемах водятся судак, щука, язь, на-
лим, елец, плотва, караси, окунь и 
прочие виды рыбы, а в лесах живут 
косуля, лось, кабан, медведь, разные 
виды дичи. Все это делает охоту и ры-
балку в Новосибирской области при-
влекательной для туристов и летом, 
и зимой.
— Что нужно изменить, чтобы Но-
восибирская область стала цен-
тром притяжения российских и 
иностранных туристов?
— Новосибирск является крупней-
шим за Уралом транспортным ха-
бом, поэтому основная часть за-
рубежных и российских туристов 
прибывает в Сибирский федераль-
ный округ через аэропорт Толмаче-
во. В 2015 году Новосибирская об-
ласть внесла предложение в Прави-
тельство Российской Федерации о 
введении 72-часового безвизового 
режима для отдельных аэропортов 
страны, в том числе международно-
го аэропорта «Толмачево», в отноше-
нии иностранных граждан, прибы-
вающих в Россию воздушным транс-
портом.

По экспертным оценкам специ-
алистов аэропорта Толмачево, вве-
дение 72-часового безвизового ре-
жима позволит привлечь не менее 
10% от общего объема пассажиропо-
тока, следующего на маршрутах Ев-
ропа—Китай (Юго-Восточная Азия), 
что составляет более 60 тыс. пасса-
жиров в год.

Необходимо продолжить работу 
по созданию новых и модернизации 
действующих туристических объек-
тов, активно информировать граж-
дан России и зарубежных стран о до-
стопримечательностях Новосибир-
ской области. Это наша общая задача.

Беседовал Антон Вебер

Отдых не за горами
Последние годы Правительство Новосибир-
ской области уделяет все большее внимание 
развитию туристической инфраструктуры в 
регионе. О потенциале Новосибирской обла-
сти, «магнитах» притяжения российского и 
иностранного туриста и ближайших задачах в 
интервью рассказала заместитель Председа-
теля Правительства Новосибирской области 
— министр экономического развития Новоси-
бирской области Ольга Молчанова

— индустрия —

Путешествие  
ради здоровья

Высокими темпами в Новосибирской об-
ласти развивается и медицинский туризм. 
«Новосибирск известен своими клиниками, 
оказывающими высокотехнологичную по-
мощь пациентам с различными заболевани-
ями»,— подчеркивает Анастасия Ивашина. 
Среди крупных медицинских центров реги-
она НИИ патологии кровообращения име-
ни академика Мешалкина, НИИ травмато-
логии и ортопедии имени Цивьяна, новоси-
бирский филиал ФГАУ МНТК «Микрохирур-
гия глаза» имени академика Федорова, го-
родская и областная клинические больни-
цы, областной клинический онкологиче-
ский диспансер. Если в 2014 году медицин-
скими услугами воспользовались 3 668 ино-
странных граждан, в 2015 году — 4 691, то 
за восемь месяцев 2016 года — 3 134. Кроме 
того, с 1 января по 25 августа 2016 года экс-
тренная медицинская помощь была оказа-
на 5 199 иностранцам.

С 2012 года в регионе действует иннова-
ционный медико-технологический центр — 
Медицинский технопарк, объединяющий 
четыре зоны: диагностическую, клиниче-
скую, реабилитационную и исследователь-
скую. Это третий технопарк в области после 
Технопарка в Академгородке и Биотехнопар-
ка в Кольцово. В стране подобных структур 
больше нет. Например, в Москве медицин-
ский технопарк только собираются строить. 
В 2015 году в Новосибирской области было 
произведено медицинских изделий, вклю-
чая хирургическое оборудование, ортопеди-
ческих приспособлений и их составных ча-
стей на сумму 977 млн руб. (рост к 2014 году 
— на 35,5%). Предприятиями региона про-
изводится почти треть российского ассорти-
мента технических средств реабилитации.

«Развитие медицинского туризма мы 
ведем по нескольким направлениям. Во-
первых, популяризация медицинского ту-
ризма среди жителей близлежащих регио-
нов. Во-вторых, среди иностранных граж-
дан. Речь идет как о ближнем, так и о даль-
нем зарубежье. Например, в этом году мы 
подписали соглашение о развитии меди-
цинского туризма с Республикой Корея. У 
этой восточной страны большие достиже-
ния в трансплантологии, но у нее нет разра-
боток, в которых сильны наши клиники»,— 
говорит директор Центра регионального 
развития Новосибирской области Алексей 
Низковский.

Анастасия Ивашина указывает на рост 
количества обращений от иностранных 
граждан в медицинские учреждения Но-
восибирской области: «Если в 2014 году в 
МНТК „Микрохирургия глаза“ обратилось 
почти 2 тыс. иностранных граждан, то в 
2015 году –— 2,7 тыс. человек, за 9 месяцев 
2016 года — около 2 тыс. Мы активно про-
двигаем данное учреждение и стараемся, 
чтобы за квалифицированной медицин-
ской помощью в наш регион приезжали 
жители соседних регионов и иностранные 
граждане». Помимо квалификации новоси-
бирских специалистов, иностранцев при-
влекает цена за оказание медицинской по-
мощи. Например, операция по удалению 
катаракты в Греции стоит около €2,5 тыс., 
в Новосибирской областной больнице — 
около €300.

Стать понятным
Чтобы сделать пребывание путешествен-
ников в Новосибирской области более ком-
фортным, Минэкономразвития региона сей-
час реализует сразу несколько проектов. Вес-
ной текущего года стартовал обновленный 
туристический портал Новосибирской об-
ласти, где рассказывается о возможностях 

отдыха в регионе. На ресурсе можно найти 
анонсы различных событий, туристические 
маршруты, описание достопримечательно-
стей, а также контакты местных туристиче-
ских компаний. В регионе идет поиск путей 
развития инвестиционной среды и туристи-
ческой сферы Новосибирской области, так 
как без этого невозможно развитие эконо-
мики и повышение уровня жизни граждан. 
Один из таких эффективных путей — работа 
и развитие инвестиционного и туристиче-
ского порталов.

«В задачи портала входит консультирова-
ние населения и гостей области по вопросам 
выбора гостиниц и санаториев, посещения 
достопримечательностей и культурно-досу-
говых организаций, формирование турист-
ских маршрутов по региону, организация 
культурно-массовых мероприятий, а также 
проведения тематических экскурсий, изда-
ние буклетов о туристском потенциале обла-
сти, участие в выставках с целью продвиже-
ния турпродуктов Новосибирской области 
на туристских рынках»,— перечисляет Ана-
стасия Ивашина.

Для удобства гостей Новосибирска в на-
стоящее время создается система туристиче-
ской навигации и ориентирующей инфор-
мации, которая направлена на увеличение 
посещаемости объектов туристической ин-
фраструктуры, прежде всего индивидуаль-
ными туристами, на повышение доступно-
сти и максимальной интеграции объектов 
культурного наследия в туристический обо-
рот. Завершен процесс согласования с соот-
ветствующими ведомствами документации 
по установке дорожных указателей единой 
унифицированной системы туристской на-
вигации к объектам туристского показа. В 
ближайшее время в городе будут установле-
ны 104 указателя на русском и английском 
языках, которые будут информировать о рас-
стоянии до туристического объекта и иметь 

QR-коды для удобства поиска информации 
в Интернете.

На рост турпотока в регион нацелен и Ту-
ристско-информационный центр Новоси-
бирской области, открытый в марте этого 
года. В настоящее время Минэкономразви-
тия региона совместно с Туристско-инфор-
мационным центром участвуют в интернет-
проектах Федерального агентства по туриз-
му, таких как туристический портал «Russia.
Travel» и Национальный календарь собы-
тий, где публикуются актуальные материа-
лы о туристическом потенциале регионов 
страны, освещаются значимые события и 
мероприятия. В настоящее время на Наци-
ональном туристическом портале размеще-
на информация о 504 туристических объек-
тах Новосибирской области.

Кроме этого, руководство Туристско-ин-
формационного центра Новосибирской об-
ласти подписало соглашение с коллегами из 
Красноярского края об обмене информаци-
ей. «Мы не „жадные“ до туриста. Если турист 
приходит на наш портал, пусть посмотрит и 
на возможности Красноярского края и выбе-
рет, куда ему лучше поехать»,— говорит Ана-
стасия Ивашина.

В терминале внутренних авиалиний аэ-
ропорта «Толмачево» установлен и синхро-
низирован с туристическим порталом Ново-

сибирской области электронный информа-
ционный киоск. «Этот ресурс позволяет го-
стям региона узнавать о достопримечатель-
ностях Новосибирской области, культурных 
мероприятиях, гостиницах, развлечениях и 
выбрать экскурсионные маршруты»,— объ-
ясняет госпожа Ивашина.

По мнению экспертов, сегодня в Новоси-
бирской области созданы условия для все-
сезонного отдыха. Наталья Куцевол опти-
мистично смотрит на предстоящий осен-
не-зимний туристический сезон в регионе. 
«Сегодня повышается спрос на активный ту-
ризм. Все больше людей едут кататься на лы-
жах и сноубордах. Горнолыжные туристиче-
ские направления сейчас очень популярны. 
В Новосибирской области есть восемь гор-
нолыжных трасс: Альбатрос, Горный, Коль-
цово, карьер Иня, Новососедово, Пихтовый 
гребень, Горский и Юрманка. Это очень кста-
ти, потому что есть спрос на отдых рядом с 
домом. Разница в высоте и инфраструктуре, 
для разнообразия очень даже интересно»,— 
считает госпожа Куцевол.

Учитывая роль Новосибирска как воздуш-
ных ворот Сибири, политического и культур-
ного центра макрорегиона, развитие туризма 
в Новосибирской области неизбежно отража-
ется на всем Сибирском регионе, убежден 
Виктор Данн. «Тысячи событий, которые про-
ходят в Новосибирске — это пиар не только 
Новосибирской области, а Сибири в целом. 
Так появляется спрос, а спрос, как известно, в 
экономике рождает предложение. Чем боль-
ше мы будем продвигать территорию Новоси-
бирской области и Сибири в целом, тем боль-
ше мы будем привлекать людей, которые за-
хотят заниматься теми или иными видами 
деятельности, связанными с туризмом, при-
емом гостей, как из соседних регионов, так и 
ближнего и дальнего зарубежья»,— подчерки-
вает господин Данн.

Илья Николаев

Сыграть на трафике
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Топ-5 самых привлекательных туристических 
городов России
Город Место  Количество Прогнози- 
 в мировом  иностранных руемые 
 рейтинге туристов  траты 
  в 2016 году (млн $) 
  (прогноз) 
Москва 59 1,8 млн 945
Санкт-Петербург 85 988 тыс. 510
Новосибирск 117 250 тыс. 129
Екатеринбург 120 203 тыс. н/д
Владивосток 131 23 тыс. 12

* Источник: Mastercard Global Destinations Cities Index
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— кредитование —

Растущий микробизнес
Одним из критериев оценки пред-
принимательской активности яв-
ляется доля продукции МСБ в сово-
купном валовом продукте страны. В 
апреле 2015 года президент России 
Владимир Путин констатировал, 
что эта доля составила чуть больше 
одной пятой (21%) объема ВВП, а 21 
сентября 2016 года он же аккуратно 
обозначил планы роста этого показа-
теля до цифр, сопоставимых с уров-
нем стран, «где предприниматель-
ство, прежде всего малое и среднее, 
является опорой экономики». Столь 
же корректно названы и сроки пред-
полагаемого роста — «в перспекти-
ве…». Хотя желаемые цифры и не 
были явно названы президентом, 
они неоднократно озвучивались ра-
нее. Заветная цель лежит в диапазо-
не 50–60%.

В августе этого года появились 
первые результаты подсчета коли-
чества российских микро-, малых 
и средних предприятий. По состо-
янию на 10 октября в стране заре-
гистрировано 5,726 млн компаний 
МСБ, причем со дня начала работы 
Единого реестра субъектов малого 
и среднего предпринимательства, 
запущенного на портале Федераль-
ной налоговой службы (с 1 августа 
2016 года), их количество увеличи-
лось более чем на 200 тыс. Таким об-
разом, годовой прирост может соста-
вить около 15%. Заметные темпы ро-
ста подтверждает и директор управ-
ления продаж малому бизнесу Си-
бирского банка ПАО Сбербанк На-
талья Левченко, которая видит по-
ложительную динамику количества 
зарегистрированных предприятий.

Однако структура российского 
МСБ заметно гипертрофирована — 
более 95% предприятий относится к 
микробизнесу с годовой выручкой 
до 120 млн руб. По оценке вице-пре-
зидента банка «Российский капитал» 
Екатерины Орловой, в данный мо-
мент рынок МСБ стагнирует: часть 
предприятий малого бизнеса уш-
ли с рынка, часть работают в режи-
ме сохранения текущих объемов де-
ятельности, у многих предприятий 
снизились показатели финансово-
хозяйственной деятельности. «Одна-
ко компании, которые смогли изме-
нить свои бизнес-процессы, продол-
жают работать и даже сохраняют до-
кризисные объемы»,— констатирует 
региональный директор Сибирско-
го филиала ПАО «Промсвязьбанк» 
Наталия Борисова.

Свидетельством продолжающе-
гося торможения развития в секторе 
является и практически монотонное 
снижение объема кредитной задол-
женности предприятий МСБ перед 
банками. Несмотря на то, что эконо-
мическая ситуация в этом году в це-
лом не ухудшилась, в настоящее вре-
мя наблюдаются результаты сниже-
ния активности предприятий мало-
го бизнеса, вызванного кризисом, 
подчеркивает управляющий дирек-
тор по Сибирско-Дальневосточному 
региону банка «Уралсиб» Дмитрий 
Макаров. В результате объем кредит-
ного портфеля МСБ — как в феде-
ральном масштабе, так и в большин-
стве регионов СФО — не превыша-
ет уровень начала 2016 года, показы-
вая отрицательную динамику. По ин-
формации президента «Секвойя кре-
дит консолидейшн» Елены Докучае-
вой, в период с 1 октября 2014 по 1 
октября 2015 года рынок столкнулся 
с рекордным падением — кредито-
вание снизилось на 38%, а за девять 
месяцев 2016 года банки в СФО выда-
ли на развитие МСБ около 234 млрд 
руб., что на 0,6% меньше показате-
лей аналогичного периода прошло-
го года. Лидером по данному показа-
телю является Красноярский край — 
на него приходится более 18% обще-
го объема, далее идут Иркутская об-
ласть (13%) и Алтайский край (12%). 
По мнению госпожи Докучаевой, 
такое распределение регионов свя-
зано в первую очередь с экономи-
ческим развитием субъектов, кото-
рые проводят политику активной 
господдержки бизнеса.

Агрессивная среда
Современные проблемы развития 
малого и среднего бизнеса мож-
но разделить на две взаимосвязан-
ные группы с условными наимено-
ваниями «среда ведения бизнеса» и 
«доступность кредитных ресурсов». 

Начальник управления кредитных 
продуктов и банковских гарантий 
Бинбанка Ирина Кочетова так видит 
эту взаимосвязь: комфортная биз-
нес-среда создает предпосылки для 
развития и увеличения объемов биз-
неса, а для этого бизнесу требуются 
кредиты. «Комфортная бизнес-сре-
да способствует усилению финан-
совой устойчивости предприятий и 
уверенности в экономической ста-
бильности, а кредиты способствуют 
дальнейшему развитию и расшире-
нию бизнеса при эффективном вло-
жении кредитных средств»,— под-
тверждает Наталья Левченко.

К первой группе относится ши-
рочайший спектр проблем несовер-
шенства законодательства — налого-
вого, административного, уголовно-
го… Превалирующее желание биз-
неса в сфере налогообложения — 
стабильность, тогда как от законо-
дательных кодексов ожидается ра-
зумная соразмерность наказаний со-
вершенным правонарушениям. На-
талия Борисова поделилась с „Ъ“ не-
однократно выслушанным мнением 
клиентов о том, что условия ведения 
бизнеса в стране сложные, и проил-
люстрировала это информацией, по-
лученной банком в результате опро-
са более двух тысяч предпринима-
телей по всей России в ходе подго-
товки Индекса Опоры RSBI. Бизнес 
жалуется на несправедливую нало-
говую нагрузку (46% опрошенных 
предпринимателей) и слишком ча-
стую смену законодательства (35%). 
Хотя, по мнению регионального ди-
ректора Сибирского региональной 
дирекции банка «Открытие» Андрея 
Смирнова, сегодня предпринима-
тель должен быть уверен в незыбле-
мости существующих правил в обла-
сти налогового, антимонопольного, 
таможенного законодательства хотя 
бы в какой-то обозримой перспекти-
ве, в недопустимости необоснован-
ного вмешательства в деятельность 
бизнеса. Пока же господин Смирнов 
оценивает институциональную сре-
ду для МСБ в стране, как «еще агрес-
сивную для предпринимателей».

По сведениям Председателя ко-
митета поддержки и развития ма-
лого и среднего предприниматель-
ства мэрии Новосибирска Максима 
Останина, 42% предпринимателей в 
2014–2015 годах сталкивались в раз-
ных форматах с административным 
давлением. Комитет не ограничива-
ется констатацией нерадостных фак-
тов. По словам его председателя, он 
анализирует истории проблем пред-
принимателей с надзорными орга-
низациями, находя пути решения. 
Работа ведется совместно с МЧС, 
УФНС, управлением ветеринарии, 
Роспотребнадзором. «Не всем нуж-
ны финансы»,— уверен господин 
Останин. Многим необходимо вза-
имодействие с надзорными служба-
ми, поиск партнеров, выход на но-
вые рынки.

Кредитные препоны
Неуверенность компаний МСБ в сво-
ем будущем на фоне нестабильной 
экономической ситуации в стране 
в целом приводит к отказу большо-
го количества предпринимателей от 
программ развития бизнеса. По мне-
нию начальника управления кли-
ентских отношений банка «Акцепт» 
Валентины Новиковой, составляю-
щие фактора неуверенности — это 
неопределенность изменений об-
щей ситуации в экономике, неста-
бильность арендных платежей, из-
менения в региональном законода-
тельстве, необоснованные штрафы, 
нарушения при проверках бизнеса 
со стороны органов муниципально-
го и государственного контроля и 
т.д., на фоне которых малый бизнес 
сейчас больше заботится о поддержа-
нии текущей деятельности, а не о ре-
ализации перспективных планов.

Фактически речь идет как об эко-
номических факторах, так и об от-
сутствии среды комфортного веде-
ния бизнеса. Руководитель дирек-
ции банка ВТБ в Кемеровской обла-
сти Анжелика Рогожкина так про-
комментировала сложившуюся си-
туацию: «За последние несколько 
лет мы наблюдаем падение рента-
бельности многих компаний и пред-
приятий, вызванное объективным 
сжатием спроса, падением выручки, 
что не может не сказаться на настро-
ении бизнеса».

Низкий спрос на продукцию и ус-
луги МСБ, отмеченный госпожой Ро-

гожкиной, является существенным 
препятствием на пути наращивания 
кредитного портфеля МСБ. Потреби-
тельский спрос — необходимое ус-
ловие качественного денежного по-
тока, выручки, от которой напрямую 
зависит способность заемщика рас-
считаться с банком — кредитором. 
Именно общим снижением уровня 
потребления объясняет руководи-
тель корпоративного филиала банка 
ВТБ в Новосибирске Вячеслав Брю-
ханов отсутствие интереса бизнеса 
к кредитным продуктам, особенно в 
сегменте малого бизнеса.

Сегодняшнее осторожно-оптими-
стичные прогнозы основных макро-
экономических показателей — ВВП, 
инфляции, валютных курсов, клю-
чевой ставки — дают надежду на по-
степенное восстановление рыноч-
ного спроса, в том числе и на продук-
цию МСБ. Но если сегодня спрос не 
идет к бизнесу, может, тогда бизнесу 
сделать шаг, приближающий желан-
ный уровень спроса, например, уста-
навливая более конкурентные цены 
за счет минимизации себестоимо-
сти и собственной маржи? Именно 
в таком подходе к ценообразованию 
продукции МСБ сегодня видит залог 
успеха директор ТК «Сибалюкс» Оль-
га Красношапка.

Неудовлетворительное финан-
совое состояние — еще один из со-
временных стоп-факторов кредито-
вания компаний МСБ. Как считает 
Екатерина Орлова, в сибирских ре-
гионах значительно ухудшилось ка-
чество заемщиков, уменьшилось 
количество клиентов, отвечающих 
требованиям банка. Остается возла-
гать надежду на эволюцию россий-
ской экономики, которой, по мне-
нию заместителя генерального ди-
ректора Банка «Левобережный» Люд-
милы Глушковой, будет способство-
вать оптимизация предпринимате-
лями своей финансово-хозяйствен-
ной деятельности, снижение непро-
изводственных расходов и себесто-
имости производства, поиск новых 
рынков сырья и сбыта. «А это в свою 
очередь возможно только при усло-
вии непрерывного инвестирования 
в развитие предприятия, в том числе 
за счет кредитных ресурсов и льгот-
ных инструментов, предлагаемых 
государством»,— уверена госпожа 
Глушкова.

Поддержка не для всех
Зависимость доступности кредит-
ных ресурсов от их стоимости нео-
спорима. И прошедшее в 2016 году 
снижение стоимости заемного фи-
нансирования дало дополнитель-
ный стимул к спросу на банковские 
кредиты, уверена Екатерина Орло-
ва. При этом Наталья Левченко за-
мечает, что немаловажными явля-
ются и простота, и скорость получе-
ния кредита в банках. И все же стои-
мость кредитных ресурсов для биз-
неса — в первую очередь, малого и 
среднего — предмет дискуссий, ко-
торые годами идут по одному и тому 
же кругу. Предприниматели обви-
няют банки в высоких процентных 
ставках по кредитам, а те, не преми-
нув указать оппонентам на риски их 
кредитования, ссылаются на Цен-

тральный банк — де, это он диктует 
ставки. Центробанк, в свою очередь, 
терпеливо объясняет: пока не побо-
рем инфляцию, существенного сни-
жения ключевой ставки не будет.

Однако жесткий курс Центро-
банка не противоречит локальному 
смягчению ценовой кредитной по-
литики — яркий пример этому дея-
тельность государственной Корпо-
рации МСП и Банка МСП. МСБ сегод-
ня может получать финансирование 
по ставкам существенно ниже ры-
ночных, например, по «Программе 
6,5» (название произошло от ставки 
рефинансирования ЦБ РФ для кре-
дитующих банков) — правда, с не-
которыми отраслевыми и целевы-
ми ограничениями, направленны-
ми на стимулирование инвестици-
онных проектов в сфере реальной 
экономики. Кроме того, напомина-
ет Вячеслав Брюханов, есть еще про-
грамма для сельскохозяйственных 
предприятий, позволяющая ком-
пенсировать 25% затрат, а также про-
грамма софинансирования затрат 
при создании промышленных пар-
ков, согласно которой 90% затрат 
осуществляются за счет федерально-
го бюджета. На региональном уров-
не существуют всевозможные субси-
дии и льготы, например, позволяю-
щие освободить предприятие от на-
логов на срок до трех лет.

По словам Натальи Левченко, на 
данный момент процентная ставка 
по кредитам при поддержке Корпо-
рации МСП для клиентов малого биз-
неса составляет 10,6% годовых. Ан-
желика Рогожкина называет макси-
мальные ставки для клиентов мало-
го бизнеса — до 11%, для среднего — 
до 10%. А Андрей Смирнов говорит о 
ставке кредитования под гарантии 
МСП Банка — не выше 11,5%. Опро-
шенные „Ъ“ банкиры оценивали до-
лю кредитов с господдержкой МСП 
от 10 до 50% в объеме текущих выдач.

Во время визита в Новосибирск 
главы Корпорации МСП Александра 
Бравермана в мае текущего года ему 
были презентованы девять проек-
тов, претендующих на льготное фи-
нансирование. Это проекты АО «Век-
тор биальгам», ООО «Август ин», ООО 
«Аквариум», ООО «Сады гиганта», 
ЗАО «Экран-развитие», АО «Эффект», 
ООО «Сибалюкс», ООО НПК «Рэлсиб» 
и ООО «Сиббарс». Первые шесть про-
ектов претендовали на поддержку 
Корпорации МСП для привлечения 
более 2 млрд руб., последние три рас-
считывали на содействие Банка МСП 
для кредитования на сумму, чуть 
большую, чем 300 млн руб.

Как прокомментировали „Ъ“ в 
Корпорации МСП, ООО «Аквариум» 
был одобрен кредит по «Програм-
ме 6,5», производится выдача креди-
та траншами. Выдан кредит ООО «ТК 
Сибалюкс». Проекты ООО НПК «Рэл-
сиб» и ООО «Сиббарс» сейчас нахо-
дятся на рассмотрении в МСП бан-
ке. Остальные проекты находятся на 
рассмотрении в банках-партнерах 
Корпорации МСП. Решения о воз-
можности выдачи кредитов будут 
приняты в ближайшее время».

Как рассказал „Ъ“ директор ком-
пании «Август ин» Федор Ильин, воз-
можность кредитования с господ-
держкой сроком на семь лет рассма-
тривалась в четырех банках, и везде 
был получен однотипный отказ — 
кредитные организации не устрои-
ло инвестиционное финансирова-

ние производственных проектов с 
длинным сроком возврата заемных 
средств. «Банки дают деньги под тор-
говлю, например, на постройку мага-
зина, который через два года отобьет-
ся. А под производство — нет. Да и 
банковские кредиты под 15–18% про-
изводственной компании практиче-
ски невозможно отработать»,— по-
сетовал господин Ильин. По инфор-
мации заместителя генерального ди-
ректора «Вектор Биальгам» Вячеслава 
Мироненко, реализация инвестици-
онного проекта с поддержкой Корпо-
рации МСП не удалась по причине то-
го, что с сентября 2016 года предпри-
ятие перестало относиться к МСБ. 
«Сами нашли деньги на реализацию 
проекта — привлекли коммерческий 
кредит безо всякой господдержки»,— 
рассказал замглавы компании.

Сам за себя
Обеспечение привлекаемых креди-
тов твердым залогом — постоянная 
головная боль предпринимателей. 
Предъявляя жесткие требования к 
обеспечению кредитов, банки ми-
нимизируют не только собственные 
риски, но и риски своих клиентов — 
вкладчиков и предпринимателей. 
Однако потенциальным заемщи-
кам категории МСБ от этого не лег-
че. «Мы же малый бизнес, только на-
чинаем свою работу, откуда же у нас 
могут быть залоги на 100–120%»,— 

озвучивает наболевший вопрос биз-
неса Максим Останин. В этой ситуа-
ции отчасти выручает сотрудниче-
ство с гарантийными фондами — от 
федерального до местного. Про такие 
возможности рассказывает Вера Но-
викова, приводя в пример Гарантий-
ный фонд Новосибирской области. 
По ее мнению, Фонд оказывает ре-
альную поддержку бизнесу клиентов 
МСБ и позволяет им получать денеж-
ные средства, не имея достаточно-
го залогового обеспечения. А Екате-
рина Орлова утверждает, что до 70% 
всех выдач кредитов клиентам ма-
лого бизнеса новосибирским фили-
алом банка происходит под обеспе-
чение поручительством Фонда раз-
вития МСП Новосибирской области.

В последние годы стал заметнее 
и ещё один фактор, ограничиваю-
щий банковское кредитование биз-
неса, — стремление последнего раз-
виваться за свои деньги. «В прошлом 
году многие клиенты МСБ были 
очень аккуратны и старались не ис-
пользовать заемных средств, не осу-
ществлять инвестиционных проек-
тов», вспоминает Дмитрий Макаров. 
В отличие от других стоп-факторов, 
такое стремление не имеет негатив-
ного оттенка, а его достаточно вы-
сокая оценка в качестве кредитно-
го ограничителя говорит не только 
о стремлении, но и возможностях 
бизнеса решать проблемы ежеднев-
ной деятельности и перспективных 
инвестиций без привлечения заем-
ных — по крайней мере, банковских 
средств. Это непростой, достаточ-
но долгий и не совсем бесспорный 
путь, но сегодня этот выбор лучше, 
чем бездеятельное ожидание бес-
срочных беспроцентных кредитов.

При непростом состоянии МСБ 
банкиры довольно оптимистич-
но смотрят на перспективы разви-
тия предпринимательства в 2017 го-
ду. Наталья Левченко прогнозиру-
ет рост числа операций по кредито-
ванию МСБ. По ее словам, Сбербан-
ком упрощается процедура выдачи 
кредита, сокращаются сроки приня-
тия решения и требуемый пакет до-
кументов. Такой подход говорит об 
обоснованных ожиданиях роста — 
и не только спроса на кредиты МСБ, 
но и качества самих заемщиков, под-
черкивает она. Способствовать росту 
может и фактор совместной, как бан-
ков, так и бизнеса, адаптации к но-
вой экономической реальности. На-
талия Борисова ожидает в следую-
щем году роста, но плавного. «Банки 
нуждаются в заемщиках, а заемщи-
ки в кредитах, и, несмотря на глуби-
ну и продолжительность кризисных 
явлений в экономике, многие пред-
приятия МСБ научились эффектив-
но существовать в текущих рыноч-
ных условиях, а банки научились 
оценивать риски с учетом окружа-
ющей действительности»,— гово-
рит госпожа Борисова. «Мы были бы 
удовлетворены, если бы наши про-
гнозы по росту бизнеса на уровне 
5–7% сбылись»,— заключил Вячес-
лав Брюханов.

Игорь Степанов

МСБ: в ожидании качества
Банки декларируют готовность к кредитова-
нию малого и среднего бизнеса, но предъяв-
ляют жесткие требования к обеспечению кре-
дита и качеству финансового состояния за-
емщика. На помощь бизнесу приходят про-
граммы государственной поддержки, стиму-
лирующие инвестиционные проекты, однако 
и они не всегда способствуют привлечению 
желанных финансовых ресурсов.

Р
О

М
А

Н
 Я

Р
О

В
И

Ц
Ы

Н

экономика региона

Финансисты прогнозируют рост 
кредитования в 2017 году за счет 
адаптации банков и бизнеса к новой 
экономической реальности

Таким образом Банк «Левобережный» стал одним из двух региональ-
ных банков в Сибирском федеральном округе, которые выдают кредиты 
по программе «Шесть с половиной», реализуемой Акционерным обще-
ством «Федеральная корпорация по развитию малого и среднего пред-
принимательства» (Корпорация МСП) для стимулирования кредитования 
субъектов МСП. 

Получить финансирование на условиях программы «Шесть с полови-
ной» Корпорации МСП малые и средние предприятия могут в Банке «Ле-
вобережный» по ставке от 9,6% годовых до 10,6% годовых. Сумма кредита 
может составлять до 1 млрд рублей. Срок кредитования устанавливается 
индивидуально в зависимости от цели кредитования. 

Кредитные средства могут быть направлены на пополнение оборотных 
средств, либо инвестиционные цели: финансирование мероприятий по 
приобретению основных средств, модернизации и реконструкции произ-
водства, запуску новых проектов/производств. Допускается финансирова-
ние текущих расходов, связанных с реализацией инвестиционного проекта 
(не более 30% от совокупной величины инвестиционных кредитов). 

Кредитование по программе «Шесть с половиной» могут получить 
предприятия, относящиеся к приоритетным отраслям: сельское хозяйство; 
обрабатывающее производство, в том числе производство пищевых про-
дуктов, первичная и последующая переработка сельскохозяйственных 
продуктов; производство и распределение электроэнергии, газа и воды; 
строительство, транспорт и связь; внутренний туризм; высокотехнологич-
ные проекты; проекты, имеющие социальный эффект, в том числе в виде 
создания и модернизации рабочих мест; проекты в сфере услуг (в том 
числе услуги в области образования, здравоохранения, коммунальных, со-
циальных услуг и прочие, за исключением услуг по аренде и управлению 
собственным или арендованным недвижимым имуществом торгового на-
значения). 

Первый кредит на сумму 135 млн руб. сроком на 7 лет по аналогичной 
программе «Шесть с половиной», реализуемой МСП Банком, Банк «Левобе-
режный» выдал в сентябре новосибирской компании «Сибалюкс-Ресурс» 
для строительства второго завода по производству алюминиевых компо-
зитных панелей на территории Промышленно-логистического парка Ново-
сибирской области. 

Подробную информацию о программе «Шесть с половиной» можно 
получить в Банке «Левобережный».  

Банк «Левобережный» стал участником 
Программы стимулирования  
кредитования субъектов МСП
Банк «Левобережный» заключил генеральное соглашение о со-
трудничестве с Корпорацией МСП и стал уполномоченным банком 
в рамках Программы стимулирования кредитования субъектов 
МСП (программа «Шесть с половиной»), в число которых на дан-
ный момент входит 21 российский банк. 
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– финансы –

Участники процесса
Первые компании на рынке онлайн-
займов появились в 2012 году. Игро-
ков этого рынка можно разделить 
на три группы. Первые — это ком-
пании, которые выдавали «быстрые 
деньги» в оффлайне, а сейчас реши-
ли делать это и в Интернете, вторые 
— это крупные финансовые группы 
и компании, которые, обладая «лиш-
ней ликвидностью», вышли на этот 
рынок в том числе и в рунете, нако-
нец, третья категория — это органи-
зации, которые решили запускать 
свои проекты в сфере онлайн креди-
тования. Разделение по категориям 
определяет и бизнес-модель выдачи 
«электронных кредитов». Если круп-
ные компании выдают свои деньги, 
либо занятые по низким ставкам за 
рубежом, то независимые бизнесме-
ны часто строят бизнес, привлекая 
инвесторов — по сути любой граж-
данин может не только взять кре-
дит, но и с выгодой для себя спонси-
ровать других. Компании, которые 
работают на рынке онлайн-займов, 
зачастую оформлены как микрофи-
нансовые организации (МФО). Сре-
ди крупных можно назвать «Миг-
кредит», «Е заем», MoneyMan. Есть 
и очень узкоспециализированные 
игроки, к примеру «Займон», кото-
рые выдают «кошерные займы».

Объемы рынка онлайн-займов, 
на первый взгляд, достаточно скром-
ны — по данным компании «Е заем», 
которая по просьбе „Ъ“ провела ис-
следование рынка онлайн-кредито-
вания за девять месяцев этого года, в 
Новосибирской области в виде элек-
тронных кредитов было выдано всего 
155 млн руб., однако по сравнению с 
прошлым годом сегмент вырос почти 
вдвое. Размеры одного займа в сред-
нем колеблются от 2 до 15 тыс. руб.

Финансисты уверены, что он-
лайн-займы возникли на рынке 
как логичное продолжение моде-
ли работы, которую стали практико-
вать банки. Руководитель рознично-
го филиала банка ВТБ в Новосибир-
ске Елена Зайцева говорит, что фор-
мат онлайн-займа — скорее не новая 
услуга, а новая форма для рынка фи-
нансовых услуг. «Если говорить об 
истоках данного банковского про-
дукта, то классическая схема полу-
чения займа с помощью Интернета 
достаточно давно реализована бан-
ками как на собственных сайтах, так 
и на сайтах посредников, где разме-
щается форма заявки на кредит, а по-
сле ее оформления потенциальным 
заемщиком она перенаправляется 
во все банки-агенты. Далее менед-
жеры звонят, обсуждают варианты 
выезда банковского курьера к кли-
енту, посещение офиса банка самим 
клиентом для оформления и подпи-
сания договора или заключение до-
говора посредством цифровой под-
писи (без посещения офиса банка за-
емщиком)»,— рассказывает госпожа 
Зайцева. По ее словам, клиенты, ко-
торые прибегают к услугам онлайн-
займа, как правило не хотят обра-
щаться в банки, либо не раз обраща-
лись и получали отказ (испорченная 
кредитная история, отсутствие под-
тверждения доходов и т.д.), либо не 
хотят терять время на сбор докумен-
тов и торопятся совершить покуп-
ку или «перехватить» денег на ко-
роткий срок. «Зачастую именно та-
кие клиенты оказываются жертва-
ми коллекторских агентств, так как 
миф „легкодоступности“ онлайн-
займов приводит к просроченным 
платежам, клиенты зачастую халат-
но относятся к исполнению взятых 
на себя обязательств, не возвращая 
полученный онлайн-кредит»,— по-
лагает Зайцева.

Механизм работы
«Обращаясь в компанию впервые, 
клиент проходит регистрацию че-
рез сайт, мобильное приложение 
iOS или Android или по телефону»,— 
рассказывает о механизме получе-
ния займа в своей компании руко-
водитель направления PR [смсфи-
нанс} Алиса Новикова. В ходе реги-
страции клиент предоставляет па-
спортные данные и указывает же-
лаемый способ получения займа. В 
течение нескольких минут пользо-
ватель сервиса получает информа-
цию об одобренной сумме займа. 

Далее он отправляет по SMS, в при-
ложении или в Личном кабинете на 
сайте короткую заявку на получе-
ние денег. Для выдачи и погашения 
займов [смсфинанс} использует ин-
тернет-эквайринг, а также популяр-
ные платежные системы (CONTACT 
и ЛИDЕР) и электронные кошельки 
(QIWI, Yandex.Money).

Обычно при обращении в такие 
структуры клиентам не требует-
ся никаких справок, нужны только 
общие сведения и данные паспор-
та. Проверяют клиентов чаще всего 
автоматические системы, поэтому 
большинство таких компаний выда-
ют займы круглосуточно.

«MoneyMan использует вероят-
ностные методы оценки заемщиков, 
основанные на статистике и данных, 
которые мы можем собирать из раз-
личных источников. Алгоритм ин-
новационной модели скоринговой 
системы сервиса MoneyMan включа-
ет несколько тысяч агрегатов, вклю-
чая технологии множественного 
поиска, big data и data mining, вну-
треннюю кредитную историю, ан-
тифрод-сервис „национальный хан-
тер“, данные нескольких бюро кре-
дитных историй и другие внешние 
источники, например, информацию 
о платежах потенциальных заемщи-
ков на счета мобильной связи и дан-
ные из аккаунтов заемщиков в соци-
альных сетях»,— объясняет соосно-
ватель MoneyMan Борис Батин.

Руководитель отдела по связям с 
общественностью МФО «Парса ком-
пани групп» (бренд «займи просто») 
Юлия Митрофанова говорит, что для 
получения займа необходимо зайти 
на сайт и заполнить заявку. «Провер-
ка скоринг-системы проходит в тече-
ние 15–30 минут. Сразу после запол-
нения заявки с клиентом связывает-
ся автоматическая система, которая 
просит подтвердить ее заполнение. 
Далее заявка проходит все автомати-
ческие проверки и поступает в рабо-
ту андеррайтеру, который связыва-
ется с клиентом для уточнения па-
спортных данных, реквизитов для 
перечисления денежных средств и 
дополнительной информации»,— 
поясняет Юлия Митрофанова. При 
положительном решении денеж-
ные средства отправляются на счет 
клиента, а при отрицательном кли-
ент оповещается SMS-сообщением 
об отказе.

В компании «Е заем» клиент так-
же заполняет заявку на сайте и в те-
чение 10 минут получает ответ. День-
ги же можно получить несколькими 
способами: на QIWI-кошелек, на-
личными через систему CONTACT, 
на банковскую карту и даже на рас-
четный счет.

На онлайн-сервисе MoneyMan 
кроме регистрации на сайте и запол-
нении анкеты нужно еще подписать 
оферту (публичное предложение). 
«Подписание договора оферты осу-
ществляется с помощью кода, при-
сланного по SMS на мобильный те-
лефон»,— объясняет Борис Батин. 
Оферта в этом случае является чем-
то вроде договора займа с кредитной 
организацией.

Погашать заем компании предла-
гают примерно такими же способа-
ми — через банковскую карту, тер-
миналы, электронный кошелек.

Условия и ставки
Простота процедуры оформления 
кредита, ее оперативность и «мо-
бильность», впрочем, с лихвой ком-
пенсируются большими процентны-
ми ставками. К примеру, наиболее 
популярный заем из тарифной ли-
нейки LIME, по словам директора по 
маркетингу ООО МФО «Лайм-займ» 
Екатерины Крохмалевой, (сумма до 
7 тыс. руб., с максимальным сроком 
до 30 дней) выдается по ставке 2,21% 
в день. Большинство таких займов 
берут на срок, исчисляемый днями, 
но если посчитать годовую ставку, то 
в этом примере она составит 806,65% 
годовых. На своих сайтах компании 
рынка-онлайн для наглядности при-
водят примеры — какую сумму мож-
но взять и сколько денег отдать по-
том. Так, на MoneyMan указано, что 
взяв 5 тыс. руб. на 30 дней нужно бу-
дет вернуть уже 7775 руб.

Однако ряд компаний с целью 
привлечения клиентов готовы да-
вать первый заем и вовсе под 0%, но 
на ограниченную сумму и срок.

Сервисы [смсфинанс} и Vivus.ru 
предоставляют краткосрочные за-
ймы до 15 тыс. руб. Срок займа по 
договору 30 дней, однако он может 
быть продлен заемщиком на любой 
выбранный им срок. «Процентная 
ставка варьируется от 1,125% до 2% в 
день в зависимости от скоринговой 
оценки заемщика и выполнения им 
условий договора (для клиентов, не 
допускающих просрочку, в компа-
ниях предусмотрена скидка). Кроме 
того, в [смсфинанс} есть предложе-
ние для проверенных клиентов — 
заем на 9 месяцев суммой до 30 тыс. 
руб. под 0,5% в день»— рассказывает 
Алиса Новикова.

«Парса компани групп» (сайт «зай-
ми просто») выдает займы на срок от 
5 до 30 дней. Сумма займа при пер-
вом обращении составляет от 3 до 8 
тыс. руб. Процентная ставка состав-
ляет 2,23% в день. При повторном об-
ращении сумма займа может быть 
увеличена до 15 тыс. руб. «При до-
срочном погашении сумма долга пе-
ресчитывается в пользу заемщика. 
Есть возможность пролонгировать 
свой заем — в день оплаты долга 
оплатить проценты за пользование 
займом и увеличить срок действия 
на 14 дней. Ограничений пролонга-
ции нет. Наиболее популярный займ 
— это 5 тыс. руб. на 14 дней»,— гово-
рит Юлия Митрофанова.

Директор Мигкредита в Новоси-
бирской области Наталья Бутакова 
(компания выдает 50% онлайн-зай-
мов, а остальное через сеть офисов) 
рассказывает, что микрофинансо-
вые компании, в том числе те, кто 
работает онлайн, предлагают два 
вида займов — PayDay («короткий» 
займ, он же «займ до зарплаты») и 
CashLoan («длинный» займ). «Займ 
до зарплаты» — экстренная финан-
совая помощь на короткий срок. «Та-
кой займ одобряется и выдается мо-
ментально, а погасить его нужно с 
процентами в установленную да-
ту (именно поэтому его и называ-
ют „займ до зарплаты“), когда поя-
вятся деньги»,— поясняет Бутакова. 
«Длинный займ», по ее словам, прак-
тически аналог банковского креди-
та с той лишь разницей, что процент 
одобрения заявок в микрофинан-
совых компаниях гораздо выше. В 
Мигкредите максимальная сумма за-
йма — 100 тыс. руб. Срок займа кли-
ент выбирает самостоятельно — от 
этого будет зависеть ежемесячный 
платеж, максимум это 44 недели.

Как и в остальных регионах, в Но-
восибирске в Мигкредите преобла-
дают займы CashLoan, они составля-
ют 99,8% всех выдач. Средняя сумма 
займа в Новосибирске сопоставима 
с Санкт-Петербургом, Нижним Нов-
городом и Екатеринбургом и состав-
ляет 42,9 тыс. руб.

Портрет клиента
«Больше половины займов выдают-
ся людям от 18 до 36 лет, однако сред-
ний возраст заемщика — около 40 
лет; примерно равная доля мужчин 
и женщин, с небольшим перевесом в 
сторону женщин»,— рассказывает о 
клиентах Алиса Новикова. Кроме то-
го, по ее словам, основная занятость 
среднего заемщика МФО — это сфе-
ра розничной торговли, бюджетная 
и производственная сферы. «Меди-
цинские работники, полицейские, 
индивидуальные предприниматели, 

строители и так далее. В основном за-
емщики имеют среднее или средне 
специальное образование»,— ком-
ментирует Юлия Митрофанова.

Чаще в компанию MoneyMan об-
ращаются мужчины, на них в 2015 
году было оформлено 55% всех за-
ймов, а в 2016 году — 58%. Больше 
остальных берут займы молодые 
люди 18–30 лет: на них приходится 
47% договоров 2015 года. К 2016 го-
ду их активность увеличилась, доля 
составила 48%. Почти треть (30,5%) за-
емщиков это люди в возрасте от 31–
40 лет. Данная категория людей ча-
ще всего берет займы и имеет самый 
низкий уровень просроченной за-
долженности, отмечают в компании.

Реже всех берут займы люди стар-
ше 50 лет, и со временем таких ста-
новится меньше: в 2015 году им от-
правлялось 9% займов, а в 2016 — 7%.

В MoneyMan ведут статистику 
клиентов и по семейному положе-
нию. К примеру, по словам Бориса 
Батина, в 2015 году микрозаймы ча-
ще брали одинокие люди, которые 
не состоят в браке или разведены: на 
них оформлено 56% договоров. Но 
в 2016 году все больше обращаются 
«семейные» клиенты, состоящие в 
официальном или гражданском бра-
ке: их количество к 2016 году увели-
чилось на 5 п.п. и составило 47%.

Клиенты, имеющие только общее 
среднее образование, составляют 
всего 2%. Больше всего заемщиков с 
высшим образованием — 52%, из ко-
торых 5% имеют ученую степень. Ре-
же берут займы люди с образовани-
ем не выше среднего специального: 
на их долю пришлось 31%. Неокон-
ченное высшее у 13% клиентов.

Средний доход клиентов в раз-
ных компаниях тоже отличается. В 
[смсфинанс} он составляет от 15 до 
30 тыс. руб., в «Е заем» подсчитали, 
что около 30% заемщиков зарабаты-
вает от 20 до 30 тыс. руб. В MoneyMan 
заемщиков по заработку поделили 
на несколько категорий: около трети 
клиентов зарабатывают 20–25 тыс. 
руб., у четверти заемщиков оклад со-
ставляет 25–30 тыс. руб., чуть боль-
ше 20% зарабатывают от 30 до 40 тыс. 
руб., 14,4% клиентов зарабатывают 
более 40 тыс. руб., более 10% клиен-
тов зарабатывают более 50 тыс. руб.

Алиса Новикова рассказывает, 
что чаще всего деньги заемщикам 
нужны на ремонт (квартиры, авто-
мобиля), крупные покупки (техни-
ка, мебель), медицинские расходы и 
иные неотложные нужды.

Просрочка снизилась
По данным исследования компании 
«Е заем», просрочка в Сибирском ре-
гионе в секторе онлайн-займов хоть 
незначительно, но в основном сни-
зилась — по итогам 9 месяцев этого 
года по сравнению с аналогичным 
периодом 2015 — на 0,4–1%. Сниже-
ние уровня просроченной задолжен-
ности в 2016 году констатируют и в 
MoneyMan. «Данное обстоятельство 
можно объяснить ростом финансо-
вой грамотности не только в регио-
не, но по стране в целом. Заемщик 
сервисов онлайн-кредитования ста-
новится не только старше, но и об-
разованнее»,— считает Борис Батин.

Однако, как отмечает Алиса Но-
викова, онлайн-микрозаймы явля-
ются одним из самых высокориско-
вых сегментов в сфере кредитова-
ния, поскольку подразумевают при-
нятие оперативных скоринговых ре-
шений в условиях минимальной ин-
формации о заемщике. «Помимо ри-
ска некорректной оценки платеже-
способности клиента, существует 

также более высокая, чем в организа-
циях, оказывающих услуги при лич-
ном присутствии клиента, вероят-
ность мошенничества. Компании ве-
дут постоянную работу по совершен-
ствованию скоринговой и антифрод-
моделей»,— поясняет собеседница.

Однако в целом по РФ ситуация 
с просрочкой разная. В одних реги-
онах просроченная задолженность 
растет, в других — падает. «Это за-
висит от многих факторов — эконо-
мических, социальных,— говорит 
управляющий директор сервиса он-
лайн-кредитования „Е заем“ Лига 
Трупа.— В целом, я думаю, что в этом 
году доля просроченной задолжен-
ности немного вырастет из-за высо-
ких темпов роста сегмента онлайн-
займов. В компании продолжает об-
ращаться большое количество но-
вых для них заемщиков, которых 
сложнее оценить».

Что делать с должниками?
Бизнес-модель компаний, работа-
ющих в сегменте онлайн-кредито-
вания, естественно подразумевает 
выстраивание работы с просрочен-
ной задолженностью. Как расска-
зала Алиса Новикова, работа с кли-
ентами, вышедшими на просрочку, 
осуществляется следующим обра-
зом: в первую очередь, ее ведет вну-
тренний департамент досудебного 
взыскания. «В компаниях Vivus.ru и 
[смсфинанс} сотрудники использу-
ют только дистанционные методы 
взаимодействия: SMS-оповещения, 
электронные письма и телефонные 

звонки. Качество и корректность 
контактов специалистов с должни-
ками контролируются внутренни-
ми службами компаний»,— говорит 
Новикова. По тем же правилам рабо-
тают коллекторские агентства, к ко-
торым обращаются компании.

«Что касается судебного взыска-
ния, вопреки распространенно-
му мнению, микрофинансовые ор-
ганизации к нему тоже прибегают. 
На сегодня группа компаний име-
ет успешный опыт судебного взы-
скания долгов в Москве и Новоси-
бирске. По нашим прогнозам, в бли-
жайшем будущем такая практика бу-
дет расширяться»,— отмечает Алиса 
Новикова. В «Парса компани групп» 
уверяют, что к услугам коллекторов 
не обращаются. «Микрофинансовые 
организации должны задумывать-
ся не над тем, как „выбивать“ безна-
дежные долги из людей, а над улуч-
шением работы своей службы безо-
пасности и рисковых моделей, что-
бы потенциальным должникам зай-
мы не выдавались. Они сами долж-
ны нести за свои выдачи ответствен-
ность»,— категорично заявляет 
Юлия Митрофанова.

В компании «Кредитех рус» с про-
срочкой начальной степени работа-
ют самостоятельно. «В январе у нас 
стартовал проект по созданию вну-
тренней команды по сбору просро-
ченной задолженности. Сейчас мы 
на 100% обрабатываем просрочку 
от нуля до 30 дней,— говорит гене-
ральный директор компании „Кре-
дитех рус“ Дмитрий Селиванов.— 
При этом в работе с клиентами, до-
пустившими просрочку, мы при-
держиваемся высоких корпоратив-
ных стандартов, избегаем давления 
на них, стараемся очень мягко и ак-
куратно доносить до людей, что им 
необходимо выполнять взятые на 
себя обязательства по обслужива-
нию кредитов».

Перспективы кредитования в Ин-
тернете участники рынка в целом 
оценивают позитивно. Дмитрий Се-
ливанов отмечает, что рост рынка он-
лайн-платежей наблюдается во всех 
регионах России. По итогам 2016 го-
да он прогнозирует рост онлайн-пла-
тежей в Новосибирской области в 
размере 30–40% по сравнению с про-
шлым годом. Генеральный директор 
МФО «Парса компани групп» Павел 
Кожевников считает, что, поскольку 
рынок онлайн-займов в Новосибир-
ске за 9 месяцев 2016 года вырос в два 
раза, а в целом, по данным Банка Рос-
сии, сумма микрозаймов, выданных 
физлицам за тот же период, выросла 
на 50% по сравнению с 2015 годом, то 
не стоит в 2017 году ожидать резких 
скачков как в одну, так и в другую сто-
рону. «Темпы роста рынка микрофи-
нансирования не сильно уменьшат-
ся, но сократится количество микро-
финансовых организаций. При от-
сутствии новых санкций, рост будет, 
но незначительный, соразмерный 
изменениям»,— заключил господин 
Кожевников.

Виктория Антонова

Займы ушли в Интернет
экономика региона

Простота процедуры оформления 
онлайн-кредита, ее оперативность  
и «мобильность» с лихвой компенси-
руются большими процентными 
ставками
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Рынок онлайн-кредитования в Сибири де-
монстрирует стремительные темпы роста. За 
9 месяцев 2016 года в Новосибирской обла-
сти компании этого сегмента выдали вдвое 
больше займов, чем годом ранее: простота и 
скорость получения кредита во многом ниве-
лируют высокие проценты за обслуживания 
долга. Участники рынка предрекают сохране-
ние темпов роста онлайн-финансирования 
при сокращении числа микрофинансовых ор-
ганизаций.



    Пятница 28 октября  2016  №201      Тематическое приложение к газете «Коммерсантъ»      sibir.kommersant.ru26

— общепит —

Рестораны сдали назад
Рынок общественного питания в Новоси-
бирской области на фоне кризисных явле-
ний показал рост с января по август текуще-
го года. Оборот рынка составил 13,2 млрд 
руб. (+ 3,6% к аналогичному периоду про-
шлого года), приводит данные консалтинго-
вая компания «R-Аналитика». Одной из тен-
денций текущего года, отмечают эксперты, 
стал рост числа предприятий общественно-
го питания в Новосибирске и пригородах. 
Сейчас на рынке появляется такое количе-
ство новых предложений, какого не было 
раньше, говорит президент Сибирской фе-
дерации рестораторов и отельеров Николай 
Ильин: «Например, Новосибирск пережива-
ет настоящий бум бургерных. Рынок одно-
значно не стагнирует».

На конец сентября в регионе насчитыва-
лось 1950 таких организаций. Всего с нача-
ла года в Новосибирской области появилось 
228 новых заведений общественного пита-
ния, приводят данные аналитики. Наиболь-
ший рост произошел в сегменте заведений 
небольшого формата. Как сообщил директор 
«R-Аналитика» Максим Ремизов, количество 
фреш-баров и точек продаж горячих напит-
ков увеличилось на 21,8%, число кафе-конди-
терских и кофеен — на 20,6%, кафе и рестора-
нов быстрого питания — на 18,5%.

В то же время серьезное сокращение с на-
чала года произошло в сегменте суши-баров 
и ресторанов (сокращение числа таких за-
ведений составило 44,4%), а также «класси-
ческих» ресторанов (–4,4%). Эксперт отмеча-
ет, что среди закрывшихся заведений — ита-
льянский ресторан Uno, ресторан русской 
кухни Varenie, прекратили работу ирланд-
ский бар «Дублин», итальянский ресторан 
«Макарони». «Компания „Фуд-мастер“ объяс-
нила закрытие „Макарони“ тем, что следует 
стратегии развития сетевых брендов („Вил-
ка-ложка“, „Печки-лавочки“ и „Рыба.Рис“), 
на которые будут направлены ресурсы»,— 
говорит господин Ремизов.

«Причина закрытия ресторанов — нера-
ботающие концепции этих заведений, не-
правильный вектор развития, выбранный 
собственниками задолго до возникновения 

нынешней ситуации на рынке»,— уверен 
Николай Ильин. Между тем в исследовании 
«R-аналитика» отмечается, что в Новосибир-
ске численность возрастной группы от 15 до 
34 лет на 10% превышает численность жите-
лей в возрасте от 35 до 54 лет. Причем в пер-
вой возрастной группе регулярно посещают 
заведения общепита на 20% больше людей, 
чем во второй возрастной группе. «Это один 
из факторов, определяющих такие тенден-
ции в развитии Новосибирского общепита, 
как увеличение количества предприятий 
фастфуда и кофеен. Новому поколению не 
интересны классические форматы»,— счита-
ют аналитики. Этой смене интересов способ-
ствует не только «эмоциональная усталость» 
от привычных, традиционных форматов, но 
и вполне экономические факторы, говорит 
партнер маркетингового агентства «Апра» 
Елена Бабина.

Популярные котлеты
Места формата «забегаловка» больше пред-
полагают случайное посещение с целью де-
шево и просто «перекусить», нежели наме-
ренный поход на полноценный обед или 
ужин, как, например, в ресторан, отмечает 
новосибирский ресторатор Денис Иванов. 
«Экономическая ситуация повлияла на вы-
бор потребителей — они враз стали менее 
искушенными и требовательными. Теперь 

потребители все чаще ориентированы на це-
ну, а не на качество. Люди не хотят платить 
за то, без чего можно обойтись в стеснённых 
обстоятельствах, за уровень сервиса, за до-
бротный интерьер, разнообразие и качество 
продуктов»,— говорит господин Иванов. По 
состоянию на август в Новосибирске обед в 
ресторане в среднем стоил 397 руб. на чело-
века (с начала года рост составил 3,2%), ужин 
(включая спиртные напитки) — 2,7 тыс. руб. 
(+2,5% к началу года), обед в столовой, кафе 
или закусочной — 306 руб. (+4,3%), приводит 
данные «R-аналитика».

Экономическая ситуация повлияла и на 
предпринимателей. «Люди, которые выхо-
дят сейчас на рынок общественного пита-
ния и открывают заведения в сегменте „бур-
герных“, чаще всего, не имеют к этому рын-
ку никакого отношения,— говорит Денис 
Иванов.— Неопытных предпринимателей 
такой формат привлекает мнимой техноло-
гической простотой и доступностью». С точ-
ки зрения обывателя, в ресторанном менед-
жменте нет ничего сложного — пожарил мя-
со, положил на булку — все это не требует 
сложных профессиональных навыков при-
готовления пищи. К тому же для таких фор-
матов не нужны помещения площадью бо-
лее 200 кв. м, соответственно они не требуют 
больших инвестиций в аренду и ремонт, от-
мечает эксперт. «Очевидно, что ресторан тре-
бует более сложной организационной струк-
туры, более высокого класса менеджмента, 
персонала, более высоких требований к по-
мещению»,— говорит он.

По словам владельца бургер-бара Moo 
Crew (открылся в Новосибирске месяц на-
зад) Сергея Минина, порог выхода на рынок 
довольно низкий: «Чтобы купить оборудо-
вание и инвентарь, необходимые для при-
готовления уличной еды, можно обойтись и 
суммой в 50–100 тыс. руб. Многое в размере 
стартовых инвестиций также зависит от по-
мещения— окошко для продажи еды только 
с собой, киоск на пять посадочных мест, пло-
щадка 50 кв. м на 30 посадочных мест и т.д.». 
По его оценкам, срок окупаемости этого биз-
неса может составить год и менее. Для срав-
нения: инвестиции в открытие кофейни со-
ставляют порядка 3–5 млн. руб., напоминает 
Максим Ремизов.

Директор новосибирского ресторана 
Carl’s Jr. (открылся в августе этого года) Елена 
Селезнева рассказала „Ъ“, что окупить вло-
жения планируется за год. На сайте Carl’s Jr. 
указано, что инвестиции в открытие стацио-
нарного ресторана составляют $600 тыс., на 
фуд-корте — $330 тыс. В течение года компа-
ния планирует открыть в Новосибирске еще 
три-четыре ресторана.

Естественный отбор
Несмотря на рост в сегменте фастфуда участ-
ники рынка скептично оценивают его пер-
спективы. «Мы все уже видели раньше при-
мер подобного повального увлечения на-
правлением „суши-маки-роллы“. К чему оно 
привело в итоге? К резкому сокращению ко-
личества подобных заведений,— конста-
тирует Денис Иванов.— Полагаю, это свя-

зано с тем, что, во-первых, народ переел су-
ши и роллов. Во-вторых, популярность и 
массовость сделали эту кухню несъедобной 
за счет многократно возросшего предложе-
ния». Тем самым была дискредитирована 
первоначальная идея — суши превратились 
из японской кухни — вкусной и экзотичной 
— в разряд бросовой еды, сокрушается экс-
перт. «Когда суши стали заниматься все ко-
му не лень, люди перестали выбирать нека-
чественный продукт»,— говорит он. Япон-
ская кухня априори недешевая, отмечает 
Николай Ильин: «В определенный проме-
жуток времени она почему-то попала в сег-
мент крайне доступной. У людей сложилось 
впечатление, что цена вопроса невелика — 
беги и открывай суши-бары. Это не так. Каче-
ственный продукт изначально стоит своих 
денег. На рынке и сегодня продолжают ра-
ботать компании, предлагающие качествен-
ную японскую кухню, и ни о каком сворачи-
вании их работы речи не идет. То, что массо-
во закрылось в Новосибирске, это дешевка».

Качественные заведения, регулярно ра-
ботающие над своей концепцией, над меню, 
будут продолжать работать, остальные — и 
их большинство — закроются, уверен Денис 
Иванов. «Пока те заведения, которые массо-
во открываются в Новосибирске, чаще все-
го не несут ничего нового — это как поддель-
ные часы — внешне похожи на качествен-
ный оригинал, но внутри нет механизма, и 
при ближайшем рассмотрении разница оче-
видна»,— говорит он. «Открывающиеся ко-
фейни и заведения фастфуда часто ничем 
особо не отличаются. Жизненный цикл та-
ких заведений небольшой,— согласна Еле-
на Бабина.— Многие точки закроются, не 
выдержав конкуренции». По данным Мак-
сима Ремизова, рынок общепита в Новоси-
бирске очень насыщен. «Если учитывать, на-
пример, рекомендации свода правил „Градо-
строительство. Планировка и застройка го-
родских и сельских поселений“, то количе-
ство мест в заведениях общественного пита-
ния для городов с населением свыше одно-
го миллиона человек должно составлять 40 
мест на тысячу человек. При этом число мест 
в заведениях общепита в Новосибирске се-
годня примерно 67 тыс. при расчетной нор-
ме около 63 тыс. мест»,—подсчитал он.

В то же время, по словам Сергея Минина, 
его компания пока не ощущает нарастающей 
конкуренции. «В любом случае у нас есть пла-
ны по развитию компании на несколько ша-
гов вперед — например, будем продолжать 
работать над меню. Мы начали с бургеров, 
так как они более понятны людям — это са-
мый популярный вид стритфуда в мире. Бур-
герные существуют в США уже несколько де-
сятков лет, и существует много популярных 
заведений, в которых по много лет готовятся 
одни и те же бургеры по „проверенным“ ре-
цептам. Нужно просто хорошо делать свое де-
ло»,— говорит предприниматель.

По данным «R-аналитика», за первое полу-
годие 2016 года доля прибыльных предпри-
ятий в сфере общепита в регионе составила 
64,8% от общего числа заведений (в первом 
полугодии 2015 года таких компаний бы-
ло 67%), их общая прибыль уменьшилась до 
40,1 млн руб. против 47,7 млн. руб. за анало-
гичный период прошлого года.

Оксана Павлова

Смена настроения
Новосибирский рынок об-
щественного питания  
охвачен новой волной — 
количество ресторанов 
сокращается, а число за-
ведений небольшого фор-
мата увеличивается с на-
чала года. Эксперты отме-
чают, что этому росту спо-
собствует не только «уста-
лость» потребителей от 
«классических» форматов, 
но и вполне экономиче-
ские факторы.
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экономика региона

Порог входа на рынок общественного питания 
Новосибирска – 50-100 тыс. руб.,  
срок окупаемости — около года

Ритейлеры закрепились в Интернете
— торговля —

«С запуском мобильной 
версии сайта мы получи-

ли больше 20% трафика и продаж с 
мобильных устройств. И такой рост 
произошел буквально за месяц»,— 
подчеркивает глава компании «Си-
тилинк». В первом полугодии доля 
мобильной аудитории ГК «Обувь Рос-
сии» приросла на 6% и составила 35%. 
«В 2017 году мы прогнозируем рост 
мобильного траффика до 50%»,— от-
метила Ирина Поддубная.

Стать доступнее для владельцев 
смартфонов намерена и компания 
«М.видео». «В 2016 году началось раз-
ворачивание нашего мобильного 
сервиса, который призван усилить 
позиции компании в сегменте теле-
ком благодаря построению продаж 
вокруг экосистемы смартфонов. Это 
позволит сразу предлагать покупате-
лю не только смартфон, а связанные с 
ним аксессуары, сервисы и услуги»,— 
комментирует Валерия Андреева.

Через Интернет же, в том чис-
ле мобильный, компании рынка 
e-commerce продвигают свои услу-
ги и продукты. «Клиенты регуляр-
но получают от нас информацион-
ную e-mail рассылку, там мы расска-
зываем о новых поступлениях, ак-
циях и так далее. Также использу-
ем триггерные рассылки, к приме-
ру, по брошенным корзинам, когда 
покупатель отложил товар, но заказ 
до конца не оформил; в таком случае 
мы отправляем ему на электронную 
почту напоминание,— рассказывает 
Ирина Поддубная.— У нас есть офи-
циальные представительства наших 
брендов в соцсетях, их используем, 
прежде всего, как инструмент взаи-
модействия с покупателями и полу-
чения обратной связи. Кроме этого, 
экспериментируем с каналами ин-
тернет-рекламы (ремаркетинг, кон-
текстная реклама, RTB, таргетинг в 
соцсетях». По словам госпожи Под-

дубной, оффлайн и онлайн аудито-
рии покупателей заметно отлича-
ются: «Если ядро целевой аудито-
рии оффлайн-магазинов Westfalika 
— это люди от 30 лет, то почти поло-
вину клиентов онлайн-площадки 
составляют покупатели от 25–34 лет. 
Интернет-магазины позволяют нам 
расширить аудиторию за счет более 
молодых покупателей. Возможно, в 
скором времени мы откроем достав-
ку и за пределы РФ». По итогам пер-
вого полугодия 2016 года, трафик 
сайта Westfalika.ru вырос в 1,5 раза.

Единственное, что сегодня пуга-
ет ритейлеров — концентрация про-
даж на нескольких глобальных ин-
тернет-ресурсах, прежде всего, Ян-
декс.Маркете. «Определенные изме-
нения ландшафта повлечет превра-
щение Яндекс.Маркет из платежно-
го агрегатора в полноценную торго-
вую площадку. Для нас это событие 
означает уход с Яндекс.Маркета, по-
тому что такая система нивелирует 
важную часть коммуникаций с кли-
ентом, обезличивая интернет-мага-
зины»,— сетует Кирилл Красильни-
ков из e2e4. «Яндекс.Маркет — хо-
роший канал продаж для любого ка-
чественного интернет игрока. Че-
рез этот канал мы продаем 10–15% 
от всех товаров. Однако мы видим, 
что бизнес-модель Яндекс.Маркета 
предполагает постепенное обесце-
нивание роли продавца товара. На 
первом месте оказывает цена, а не 
репутация ритейлера»,— соглашает-
ся с коллегой Михаил Славинский. 
Согласно статистике Яндекс.Марке-
та, аудитория этого ресурса в Сиби-
ри растет быстрее, чем в среднем по 
России. «За год число переходов на 
сайты магазинов с Маркета выросло 
на 42% (число посещений магазинов, 
по данным Яндекс.Метрики, вырос-
ло на 5%). При этом основной рост 
обеспечивают средние и небольшие 
населенные пункты — здесь нахо-
дится самая активная аудитория, ко-

торая быстро осваивает возможно-
сти интернет-торговли»,— отметил 
Александр Феоктистов.

Соблюсти баланс
Б л и ж а й ш е е  буд у щ е е  р ы н к а 
e-commerce в России его участники и 
эксперты связывают с тем, насколь-
ко грамотно государство подойдет 
к регулированию трансграничной 
торговли, которая в последние го-
ды развивается семимильными ша-
гами. «Значительную роль в росте и 
развитии рынка онлайн-торговли 
играет возможность быстрого и бес-
проблемного осуществления заказов 
в китайских интернет-магазинах»,— 
констатирует Ольга Малиновская. 
«Сибирский интернет-покупатель 
сильно отличается от жителей дру-
гих регионов, у него заметно боль-
ше опыта в трансграничной торгов-
ле»,— отмечает Михаил Славинский. 
И вот теперь трансграничная торгов-
ля оказалась в поле внимания рос-
сийских властей. Обсуждается воз-
можность уравнять правила работы 
российских интернет-продавцов с 
иностранными торговыми площад-
ками, путем взимания с зарубежных 
интернет-магазинов НДС за каждую 
покупку, совершенную россиянами.

«На сегодня львиная доля выруч-
ки, приходящейся на зарубежные 
магазины, не подлежит налогообло-
жению. Безусловно, это нужно ме-
нять, рынок должен стать более про-
зрачным»,— подчеркивает Михаил 
Славинский. В предлагаемых мерах 
госрегулирования трансграничной 
торговли он не видит большой угро-
зы для российского рынка онлайн-
торговли: «Структура среднего чека 
в трансграничной торговле такова, 
что более 50% — это товары с низким 
средним чеком, то есть меньше 1,5 
тыс. руб. Поэтому добавление к цене 
продажи, например, 180 руб. не по-
влечет серьезных изменений в поку-
пательской активности».

У Ольги Малиновской другое 
мнение. «Рынок e-commerce пери-
одически лихорадит. Государство 
то решает начать жестко регулиро-
вать все процессы, происходящие 
в дистанционной торговле, то вспо-
минает о необходимости установле-
ния беспошлинного порога при вво-
зе импорта, то налоги решит устано-
вить дополнительные. Если же бу-
дут приняты обсуждаемые сейчас 
инициативы, то cross-border может 
начать стагнировать, вплоть до кри-
зисных показателей, а маленькие 
интернет-магазины могут погиб-
нуть под налоговым бременем»,— 
предупреждает она.

По оценкам АКИТ, «Почты Рос-
сии» и GfK, в первом полугодии 2016 
года объем импорта из онлайн-мага-
зинов увеличился на 37%, до 143,1 
млрд руб. По итогам 2016 года, экс-
перты ожидают рост на 45%, до 320 
млрд руб. Ожидается, что в 2016 году 
доля трансграничной торговли в он-
лайн-ритейле достигнет 35%, в 2015 
года она занимала 29% рынка.

Впрочем, большинство опрошен-
ных „Ъ“ участников e-commerce по-
зитивно оценивают перспективы 

рынка. Ведь если доля онлайн-ри-
тейла в структуре российских про-
даж составляет 2–3% от всех рознич-
ных продаж, то, например, в Велико-
британии — 12–15%. По оценке Ми-
хаила Славинского, по итогам 2016 
года, российский рынок e-commerce 
вырастет в объеме на 20%, перешаг-
нув планку в 1 трлн руб. Такие же 
темпы роста он ожидает в 2017–2018 
годах. В СДЭК по итогам 2016 года 
ожидают рост рынка в 20–25% к уров-
ню прошлого года.

Во многом рынок e-commerce бу-
дет развиваться благодаря совер-
шенствованию технологий Big Data, 
уверена Ирина Поддубная: «Техноло-
гии Big Data становятся все более до-
ступными и не только самым круп-
ным игрокам. Это, безусловно, изме-
нит рынок. Сайты станут более „ум-
ными“ для пользователя: если вы де-
вушка-блондинка и любите розовое, 
заходите к нам на сайт, и мы сразу бу-
дем вам показывать релевантный ва-
шим вкусам контент».

Другая тенденция — расширение 
границ e-commerce за счет новых от-
раслей. «Онлайн-торговля будет ра-
сти не только за счет того, что люди 

станут больше покупать чайников 
или скороварок — нет, с каждым ме-
сяцем расширяется предложение 
продажи товаров через Интернет. 
Это авиабилеты, товары для дома, 
инструменты для ремонта и так да-
лее»,— уверен Михаил Славинский.

В ближайшие два года участники 
рынка ожидают все большее стира-
ние границы между традиционной 
«полочной» розницей и e-commerce. 
Большое количество людей будет 
смотреть на полки магазина, пре-
жде чем купить товар на сайте, но бу-
дет много и тех, кто сначала посмо-
трит товар на сайте, а потом купит 
его в магазине. «Покупатель не уйдет 
полностью в Интернет, но будет при-
нимать решение о выборе продав-
ца и товара именно в сети. Поэтому 
мы продолжаем развивать онлайн 
и розницу в тесной связке в рамках 
нашей омни-модели»,— подчерки-
вает Валерия Андреева. «Онлайн-
игроки будут постепенно выходить 
в оффлайн, так как будущее за муль-
тиканальной торговлей, и без живо-
го общения с потребителем не обой-
тись»,— убеждена Ирина Поддубная.

Михаил Кичанов
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объем Российского Рынка интеРнет-тоРговли, млРд Руб.
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